

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 312

Palma de Mallorca.—Martes 30 de Mayo de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## NO MAS SACRIFICIOS

Grande, cariñoso, fué el recibimiento que Palma dispensó a los artilleros que regresaban de Melilla. Una satisfacción íntima rebosaba en todos los semblantes. ¡Cuán diferente la impresión recogida ayer tarde de la que dejó en los espíritus la partida de nuestros soldados!

Iban estos a una incertidumbre, que aparecía envuelta todavía con los siniestros disparos de la tragedia de Annual. Iban directamente al sacrificio. Los cableños dominaban las alturas que rodean el campo de Melilla. Ocupaban los pasos estratégicos. Cerníanse sobre todos la preocupación y el recelo. Duros y fuertes los que seguían la voz de Abd-el-Krim, mostrábanse tenaces en la defensa de unas posiciones que habían obtenido a mansalva. Y la embriaguez del éxito de Annual y de Monte Arruit centuplicaba sus arreos y acrecentaba su coraje.

Compréndase cual debiera ser el estado espiritual de las primeras fuerzas que acudieron a sofocar el gigantesco incendio. De esas fuerzas que a su valor personal habían de unir la confianza en sí mismas formaron parte nuestros artilleros. A ellos como a sus compañeros de campaña les correspondía el arduo empeño de iniciar un avance contra los indomables cableños. Nuestros soldados mallorquines se portaron bravamente. Ellos escribieron para nuestra Mallorca una página de honor, pues demostraron ser valientes en la pelea, serenos ante la muerte, y disciplinados hasta el heroísmo. Aquí en estas mismas columnas han quedado registrados los hechos principales en que fueron acaso protagonistas o salvadores auxiliares. Nuestro pueblo ha quedado satisfecho de la conducta de sus hijos. Y la manifestación que en su honor realizó, entre colgaduras, aplausos y vitores, es una demostración de que el alma popular se asocia siempre a todas esas expansiones en que se consagra el cumplimiento del deber.

Pero, en medio de esa alegría tan íntima y tan legítima, una sombra surgía a cada momento y nos hacía plegar los labios. ¡Cuanto sacrificio estéril! ¡Cuánta vida perdida para el trabajo de las manos o de la intelectual! ¡Cuántos tesoros de juventud sacrificados para reparar los errores que otros cometieron!

Trece años de nuestra permanencia en Africa han bastado para proclamar nuestra ineptitud y decadencia. Y es que hemos pensado dominar a unas cábilas por el hierro y por el fuego, siendo así que nosotros no hemos sabido organizarnos todavía en nación fuerte y vigorosa. Hemos derrochado la sangre y el oro en Africa, de un modo irracional, como tocados de locura, arrebatando a nuestra reconstrucción interior las escasas disponibilidades nacionales. Siempre se alzarán contra Marruecos, en son de venganza, las grandes regiones que en España están condenadas a la esterilidad por falta de canales de riego o por falta de protección a la agricultura. Claman contra los despilfarros hechos en Africa esos déficits colosales con que se cierran nuestros presupuestos. Hay aquí provincias enteras mayores que nuestra zona de Africa que tienen un coeficiente de producción que irrita por menguado. Hay regiones que no tienen caminos y carreteras, y están incomunicadas con el resto de España. Hay dehesas enormes que son una condenación para sus propietarios. Hay miles de españoles que emigran cada año porque la tierra se muestra ingrata. Hay grandes problemas, espirituales y materiales, que no se resuelven nunca porque los gobiernos los soslayan de intento, temerosos de poner en ellos sus manos.

Y pensar que todo ello se sacrifica a esta cuestión de Marruecos, abismo insondable que va tragando las energías de España!

Nos alegramos del regreso de nuestros artilleros. Más nos alegraríamos si fuese esa la última salida de tropas mallorquinas para defender causas como esa de Marruecos. Reservemos nuestras energías para la reconstrucción nacional. Luego ya veremos de organizar los pueblos extraños. Mostremos antes nuestra capacidad en nosotros mismos.

NUESTROS COLABORADORES

## CRÓNICAS DE GÉNOVA

El pobre internacionalismo

Génova, mayo

Acaban de producirse en Génova tres hechos, que han dejado muy mal parado al internacionalismo que había de salir de Génova. La primera embestida, se la han dado los rusos. La segunda la italiana. La tercera todos.

Tchitcherin dió el primer golpe con su famosa carta sobre el derecho de los pueblos. Las potencias habían llamado la atención de Rusia sobre la represión y el arrasamiento que los ejércitos rojos han realizado en Georgia. Y Tchitcherin ha contestado:—Tomo muy buena nota de los deseos de las potencias, contrarios a las efusiones de sangre, pero me permito llamar a Vds. la atención sobre las barbaridades que está haciendo Inglaterra en Egipto y la India, Francia en Túnez, Italia en Trípoli, el Japon en la Siberia occidental, Polonia en Vilna, Rumania en Besarabia, Yugo eslavía en Montenegro y en Croacia...

¿Con que derecho en efecto, los bárbaros pueden quitar a otro bárbaro el derecho de hacer barbaridades? El que sea puro y bien intencionado, ha venido a decir Tchitcherin, con frase bíblica, que tire la primera piedra. Los demás, han callado, naturalmente. Los derechos de los pueblos continuarán siendo algo absurdo sobre los cuales podrá el fuerte hacer, constantemente tabla rasa.

Y es que estamos en pleno internacionalismo.

La segunda ofensiva, ha venido de Italia. Los políticos de Italia en la Conferencia, sobretudo el agudo señor Schanzer han defendido en Génova, sistemáticamente, los tópicos universalistas e internacionalistas, el puritanis-

mo y la función elevada, internacional de las potencias. Ha sido en efecto el Sr. Schanzer quien mientras iba defendiendo a los ojos del público la bondad y el derecho internacional, ha firmado en privado con los turcos, un tratado, que está en pugna evidente con el régimen jurídico del Oriente mediterráneo. Verdad es que este orden es una cosa muy discutible y que Inglaterra y Francia se mantienen en Oriente con la teoría del *quid nominor*... Pero es evidente que los italianos hubieran podido esperar una ocasión menos preparada a las efusiones internacionales para agarrarse como lapas a los flancos del oriente próximo. No han tenido ni la pequeña corrección de esperar y han enseñado los carrillos a la primera de cambio.

El tratado italiano-turco es un hecho consumado—ha dicho Chamberlain en la Cámara inglesa, con una cierta aspereza. De esta manera se comportan los leales amigos de Inglaterra—ha escrito con amarga ironía el «Thimes». Que quieren—han dicho los italianos humildemente—lo que quieren, es un pequeño tratado comercial. No podíamos decir que no a los turcos...

Ahora, todos los golpes de fuerza se realizarán en contra del pacífico comercio. Se cometerán las máe grandes arbitrariedades, no en nombre de la razón comercial. No hemos ganado mucho evidentemente y para esto no era preciso convocar a una cuarentena de pueblos para hablar y poner las bases de la reconstrucción económica de Europa. ¿Después de esto vale la pena de tomarse en serio a toda esta

nube de señores expertos y técnicos y conocedores que pululan por Génova?

Estamos, en efecto, en pleno internacionalismo.

El tercer golpe se lo han dado todos, decíamos y la frase es exacta. Pero en estos momentos la Conferencia asume una fase de enorme gravedad. La reunión ha estado a punto de romperse en dos días, cuatro o cinco veces y siempre por el mismo lado: por el lado del petróleo.

Porque la discusión del memorandum a Rusia, no es ya una lucha entre el comunismo de una parte y el capitalismo de otra, entre el régimen romano de la propiedad y el régimen soviético. No. Se trata de una lucha feroz entre capitalistas para acaparar los pozos petrolíferos de Rusia. Ni más ni menos. Intereses particulares en pugna sobre una materia—el petróleo—la posesión de la cual puede dar la preponderación militar a uno o a otro país.

Las compañías en pugna, son la «Standar Oil» y la «Sell Royal Dutch». La primera es una sociedad yanqui con participación francesa que se ha asegurado recientemente, asociándose el grupo sueco Nobel una gran fuerza de concesiones antiguas sobre el petróleo ruso. Mas fuerte quizás que la «Standar Oil», es la «Royal Shell Dutch» sociedad anglo-holandesa, que tiene yacimientos en Méjico, en Persia, en Mesopotamia, y en las islas del Océano Índico y en Rumania.

Entre estas sociedades se ha armado una lucha feroz en torno al tercer país petrolífero del mundo, Rusia. Ambas sociedades aspiran a monopolizar la nafta soviética. Los rusos por su parte, no parecen hasta ahora partidarios del monopolio, sino de un régimen de concesiones, reguladas por consejos de administración interviniendo en ellas el gobierno bolchevita. Pero a la hora de escribir estas líneas, esta cuestión está, por el lado ruso, muy oscura.

Mucho más clara es la avidez capitalista dispuesta a todos los sacrificios,

incluso a salvar a Rusia, si el petróleo pasa a sus manos. Esta cuestión del petróleo es una soberbia lección no diremos de escepticismo; pero sí de experiencia. Conocida es la posición del capitalismo ante el caos ruso. Cuando los rusos no tenían nada que dar, los capitalistas no parecían muy preocupados, al contrario, distraídos, sobre las desgracias cósmicas del pueblo ruso. Los burgueses más realcitrantes, creían que si los rusos se habían muerto de hambre no vendría de aquí otra temporada de bostezo. Justo castigo a su perversidad revolucionaria—pensaban. Que aprendan, que aprendan, los revolucionarios. Los menos realcitrantes, tuvieron necesidad, antes de hacer algo por Rusia de conocer al gobierno soviético, cosa absurda, porque el gobierno de los soviets es desde el punto de vista moral, como todos los gobiernos. Los capitalistas más liberales, hubieron de proponer lo de siempre: unas comisiones, unos técnicos, estudiar el asunto...

Pero he aquí que los rusos ofrecen petróleo, tienen algo que dar y claro, la avalancha que se forma sobre Rusia es enorme. Los capitalistas, salen como por encanto de su indiferencia y se alinean dispuestos a hacer todos los sacrificios.

Ya no hay problema moral frente a los soviets, ni problema jurídico ante el reconocimiento de jure, ni problema revolucionario ni los rusos son subversivos, ni informales, sino las personas mejores del mundo.

¿Cómo no han de ser buenos si tienen petróleo? ¿Cómo no hemos de reconocerlos si tienen algo que dar? ¿Cómo no hemos de tratar con ellos si podemos disponer de su petróleo?

Y los capitalistas se han convertido gracias al milagro del petróleo. Y es que estamos en un régimen, si no precisamente de internacionalismo puro, de internacionalismo financiero.

JOSÉ PLA

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia.

NUESTRAS CRÓNICAS DE BARCELONA

## La ciudad congestionada

Como a principios de invierno pasado apareció el frío súbitamente, sorprendiendo a todos con sus crueldades prematuras, ahora el calor se ha desatado súbitamente haciendo sufrir sus rigores, que resultan doblados por haber aparecido poco después de unos días de frío retardado.

Esto ha hecho entrar la ciudad en una congestión que en realidad no llega a molestar excesivamente, porque en Barcelona nunca llegan a ser altas las temperaturas y además ha encontrado la atmósfera y los interiores de las casas favorecidos con el fresco a que aludía anteriormente. Pero, como cada uno tiene de las cosas y aún de los fenómenos de la naturaleza aquella idea y más aún aquella sensación relativas que le sugieren su ambiente y su situación, resulta que, los barceloneses se quejan del calor y dan muestras de sentirlo de manera anormal.

Esto se nota más en día de fiesta.

Ayer, día de la Ascensión, uno de los tres jueves que, del año según el cantar, relucen más que el sol, en que según la aforística popular, se ponen las cortinillas al balcón, las señoras salen con abanico y los hombres con bastón, fué para Barcelona un día canicular que obligó a la gente a lanzarse fuera de sus casas y salir al campo en busca de fresca y de ambiente salustífero.

Pero una vez el gentío en la calle, se plantea el problema de la congestión colectiva.

¿A dónde ir? Los alrededores de Barcelona son preciosos, el mar está a sus pies emanando efluvios de salud, las Costas de Levante y de Poniente se extienden como un sedante a la agitación de la multitud. Pero... y este es el gran problema de Barcelona... ¿Cómo salir de la ciudad, cómo marchar al campo, cómo siquiera, llegar a los suburbios altos, donde se extienden las delicias de Sarriá, Tibidabo, Vallvidrera, Horta, en que las calles de quintas cercadas de jardines, ofrecen un fresco asilo contra las inclemencias del verano y un sedante para los nervios exasperados por los mil ruidos del interior de la ciudad.

Barcelona ha crecido desmesuradamente y sus multitudes se han aglomerado en forma desproporcionada a las construcciones que han ido haciéndose, escasas y lentas.

Esto determina un deseo imperioso de salir a la calle, de huir del interior de la ciudad, pero la multitud se encuentra que

no puede salir por falta de medios de locomoción.

Los tranvías van abarrotados, los trenes van imposibles, sobre todo a la vuelta, pues todos prolongan la estancia en los campos y pueblos hasta últimas horas del anochecer, los coches no sirven para hacer largas distancias en poco tiempo y los autos resultan caros.

Por eso, en vez de resultar un placer el salir al campo o marchar a un suburbio arbolado, resulta una incomodidad y una fuente de disgustos.

Delante de estas dificultades, muchos optan por pasear por las Ramblas y demás paseos interiores, llenar los Parques de la Ciudadela y Montjuich, y otros... y estos son los más prudentes, sobre todo si viven en el Ensanche, de casas amplias y airadas... optan por no salir de casa. Esta congestión de la ciudad determinada por la falta de vehículos económicos para dirigirse a las afueras indica el éxito que tendrá el Metropolitano cuya construcción adelanta rápidamente y que ya añoramos aún antes de conocerlo.

Por otro lado, anteaer comenzó a funcionar la compañía de autobuses estableciendo una línea desde la Plaza de Cataluña al Palacio de Arte Moderno, situado en la falda de Montjuich y donde se ha establecido la Exposición de Automóviles.

Esta compañía dentro de pocos meses debe haber traído a Barcelona 70 autobuses que servirán 4 líneas ordinarias y varios trayectos extraordinarios a lugares como las Plazas de Toros, Baños, Campos de Fútbol, etc., etc.

Estos dos medios de locomoción contribuirán eficazmente a canalizar el exceso de circulación que se nota en Barcelona los domingos por todas partes y todos los días a determinadas horas y por determinados parajes del interior de la ciudad como las Ramblas donde para ir de un extremo a otro en tranvía se tarda más de lo que se tardaría a pie si estuvieran despejadas.

Este problema de Barcelona es insoluble completamente, porque siendo una población dominguera, hay una diferencia de circulación entre los días de fiesta y los de trabajo que no permite establecer las líneas necesarias para servir el tránsito de los domingos, porque durante el resto de la semana, deberían estar parados los vehículos, resultando un mal negocio.

Sin embargo, esperamos ansiosos el desenvolvimiento de las líneas de auto-

buses y la terminación de las obras del Metropolitano, porque a lo menos la congestión de la ciudad tendrá un relativo paro los domingos y completo los días de trabajo.

MIGUEL CAPDEVILA

## VIDA INTERNACIONAL

Los «inocentistas» alemanes

El profesor alemán Grelling, famoso por su «Yo acuso» en que señala las culpas que ha contraído su país con motivo de la preparación de la gran guerra, ha hecho interesantes declaraciones sobre la actitud de los llamados «inocentistas», que son los que trabajan desesperadamente para presentar a Alemania como inocente de la pasada agresión y, en consecuencia, preparan las fuerzas de la futura revancha en que sueñan los pangermanistas.

«Hay razón en inquietarse—dicho Grelling—de la evolución de las fuerzas morales alemanas. Nunca han presentado caracteres de mayor gravedad. El movimiento de preparación mental de la revancha que se desarrolla por momentos, ha aparecido claramente con motivo del último proceso de Munich en que fueron acusados de difamación los que redactan una revista en que llamaban bandido al secretario del socialista Kurt Eisner. En este proceso se presentaron en columna cerrada los «inocentistas» para demostrar que los documentos publicados por el asesinado Kurt Eisner, en los que se presenta como culpable a Alemania, son incompletos.

Los «inocentistas» figuran en todas las clases sociales y su campaña es pro de la inculpabilidad de los alemanes es constante. Sus aliados, los bolchevitas, les proporcionan los documentos que se han encontrado en los archivos zaristas que pueden servirles para sus campañas. Estas se presentan, a veces, bajo la máscara científica.—Nadie puede imaginarse el estado de alma que están creando en la juventud alemana los profesores y hombres de ciencia que pertenecen a los «inocentistas».

El general Mongelas me visitó en Suiza, después de la publicación del «Yo acuso» y de mis tres volúmenes que llevan por título «El crimen», para manifestarme que Alemania había provocado conscientemente la guerra preventiva hasta 1914 y que desde esta fecha la convirtió en guerra de anexión y de conquista. Este hombre se ha atrevido después, sin sonrojarse, a atacarme, lo mismo que a Kurt Eisner, por nuestras revelaciones.

Las cartas del consejero de la legación de Baviera publicadas por Kurt Eisner no ofrecen duda sobre la preparación del complot de 1914 y precisan hechos que antes no se conocían. Por ellas se sabe positivamente que el partido militar preparó la agresión anulando el poder civil y aprovechando la debilidad del Kaiser. Apoyándose en que Alemania no es culpable, los «inocentistas» consideran sin fundamento el Tratado de Versalles y que no son justas las reparaciones que exigen y que de él se derivan.

La falta de los aliados, en los primeros meses que siguieron al armisticio, es palpable. Les pareció más cómodo englobar a todo el pueblo alemán en su reprobación, desconfiando, por razones de defensa social, del pequeño grupo de independientes, el único que ve claro sobre los orígenes de la guerra, y dejaron de hacer los aliados lo que debían para esclarecer ante mi país los orígenes de la guerra y demostrarle que había sido engañado por una banda de locos criminales.

Ahora es tarde y los «inocentistas» irán reclutando fuerzas que serán los gérmenes de las catástrofes futuras. Yo continuo pacientemente mi obra, indiferente a los insultos, pero, aún teniendo confianza en el juicio de la historia, he de hacer constar que, en este momento, estoy predicando en el desierto.

Así se expresa el sabio alemán Grelling.

## 30 años atrás

30 Mayo 1892.—*Quedó levantada la cañería de gas que pasaba por el puente de la Riera, cuyo derribo lo llevó a cabo una brigada de carpinteros de ribera.*

*A medida que fueron quitándose los maderos que formaban dicho puente se vio el peligro que se corrió por espacio de muchos años antes de apuntarlo, pues todos ellos se hallaban carcomidos y algunos convertidos a trozos en polvo y huecos.*

*Este derribo fue un incalculable beneficio a favor de la seguridad pública.*

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

### DE REGRESO DE MARRUECOS

## Ayer llegó la batería de montaña

### Palma tributó a los artilleros el recibimiento cordial y entusiasta a que eran acreedores

#### El domingo. — Noticias de la llegada

En nuestra edición del domingo, al hablar del regreso de los artilleros, y partiendo del principio de que las últimas noticias recibidas no daban aún cuenta de haber zarpado de Melilla el «Capitán Segarra» que conducía la batería, adelantamos nuestra impresión de que no llegaría hasta ayer por la tarde.

La realidad ha venido a confirmar nuestras predicciones.

El domingo por la mañana se recibió en la Capitanía General un telegrama de Melilla dando cuenta de haber salido de aquel puerto para ésta en viaje directo, el «Capitán Segarra».

Nuestra primera autoridad militar cursó en la mañana del domingo numerosas comunicaciones a las autoridades, corporaciones y prensa, anunciándoles que en la madrugada de ayer llegaría dicho buque.

Por otra parte, la Alcaldía además de publicar el bando invitando al vecindario a recibir a los artilleros y adornar las fachadas, cuya publicación anunciamos, ordenó colocar en la plaza de Cort, junto a la Casa Consistorial una pizarra anunciando que el «Capitán Segarra» llegaría a Palma entre 7 y 8 de la mañana, dato éste que le fué facilitado por la «Isleña Marítima».

Transcurrió todo el domingo sin que se recibiesen otras noticias y esperando, por tanto, el vecindario que en la mañana de ayer llegarán las tropas.

#### La mañana de ayer. Se apleza la llegada

Cuando a las primeras horas de la mañana se fué llenando el muelle de comisiones y ciudadanos que iban a recibir a los artilleros circuló con rapidez la noticia de que no llegarían sino hasta la tarde.

La noticia tenía su origen en la Capitanía General donde se había recibido durante la noche un telegrama anunciando que, debido a la mala travesía encontrada, el «Capitán Segarra» no llegaría hasta la tarde.

#### El aspecto de la población. — Animación y colgaduras

Durante todo el día de ayer la población presentó un aspecto animadísimo. Contribuyen a ello en no escasa parte, las centenas de familias que del interior de la Isla vinieron a la ciudad a recibir a sus hijos o hermanos que figuraban en la batería.

Atendiendo la indicación del Alcalde y con objeto de exteriorizar la satisfacción por el regreso de los artilleros, muchas fachadas, en especial las de las calles céntricas por las que tenía que desfilarse la batería, estuvieron ayer adornadas con colgaduras, la mayoría de ellas de los colores de la bandera de España.

En particular el Borne y la calle de la Marina ofrecían magnífico aspecto.

#### Por la tarde. — Hacia el muelle

A primera hora de la tarde las calles que conducen al puerto eran verdaderos rios humanos que iban desembarcando en compactos grupos la gente en el muelle, que iba a recibir a los expedicionarios.

El sol que caía abrasador, en aquellas horas no fué obstáculo para que tanto la Riba como la amplia explanada del muelle se vieran llenas por muchos miles de personas.

Fuerzas de la guardia urbana, de seguridad y civil, a pie y montada, cuidaban del orden.

En el malecón se situó, en formación, la fuerza de artillería con bandera y banda de trompetas, al mando toda del comandante don Bartolomé Feliu.

También se hallaba en aquel sitio la banda y música del regimiento de infantería de Palma.

#### Las autoridades

Entre las autoridades y comisiones que acudieron al muelle a esperar a la batería, anotamos las siguientes:

El alcalde señor Oliver y Roca, con quien iban algunos consejeros, el presidente de la Diputación señor Mora, el senador del reino señor Pascual, el capitán general señor de Heredia, el gobernador militar señor Challier y el general de la brigada de infantería de Mallorca señor Cabrinnetty cada uno de ellos con sus respectivos ayudantes; el gobernador civil señor Millán; el delegado de Hacienda señor Pasqual de Bonanza; el presidente de la Audiencia señor Lassalet; el comandante de Marina señor Sbert; el vicario general doctor Mir, que ostentaba la representación del Obispo; una representación de la Cruz Roja presidida por el señor Serra, y comisiones de todos los cuerpos e institutos, presididas por los primeros jefes de los mismos.

#### El «Capitán Segarra» señalado. — Un avión le da la bienvenida

A las dos y media de la tarde, próximamente el vigía de Porto Pi anunció que el «Capitán Segarra» estaba a la vista. La noticia circuló por la ciudad y fué mayor aún el gentío que se fué congregando en el muelle.

En esto los buques todos habían puesto sus empavesadas, ofreciendo el puerto un aspecto magnífico.

Antes de las tres y media el buque portador de la batería doblaba la punta de San Carlos, siendo su presencia saludada con alegres exclamaciones por la multitud.

Poco después salía del hangar de la «Aero» y se elevaba el «Menorca» que salió a saludar a los que regresaban.

Era aquello una avanzada de Mallorca que daba la bienvenida a nuestros paisanos. El vuelo del hidroavión duró largo rato evolucionando sobre el puerto y realizando virajes magníficos y vuelos notables; cada vez que pasaba por sobre el «Capitán Segarra» dejaba caer un ramo de flores.

Algunas embarcaciones empavesadas salieron a recibir a los artilleros.

Los brigadas, suboficiales y sargentos de artillería contrataron la Banda Municipal y fleitaron el pallebot «San Bernardo» para ir a recibir a los expedicionarios, como así lo hicieron, con el buque empavesado.

Los señores Bernardo Arbona e hijos, propietarios del mencionado pallebote se negaron a percibir estipendio alguno por el trabajo por el mismo realizado; quedando de ello las citadas clases muy agradecidas.

Al acercarse el buque al malecón la banda de infantería interpretó composiciones sobre motivos populares mallorquines; rasgo que merece alabanzas.

#### El «Capitán Segarra» atraca

A las cuatro próximamente atracaba de costado al malecón nuevo el «Capitán Segarra» llenando los aires los vítores que los artilleros daban a Mallorca, a España y a sus jefes; así como al Capitán General que desde tierra saludaba cariñosamente a los soldados.

En la toldilla se destacaban las figuras de los oficiales de artillería que mandan la expedición; y con ellos la del distinguido capitán de infantería don Joaquín Gual de Villalonga, que aprovechó la venida a Mallorca del «Capitán Segarra», entre tanto que el regimiento de Veigara a que pertenece va a Barcelona para venir a pasar una temporada junto a su familia, de la que se había despedido convaliente aún de la herida que recibiera en la operación de Tizza, de la cual está ya completamente restablecido.

Una vez que se hubo puesto la plancha, fué el primero en subir a bordo el Capitán General señor de Heredia, a quien siguieron las autoridades todas, saludando a bordo a su oficialidad.

Los oficiales son:

De la batería de Mallorca: Capitán don Julio Feliu, alférez don Miguel Velens, suboficial don Concolorio Vela.

De la de Menorca: Capitán don Miguel Ferrer, alférez don José Linares, suboficial don Joaquín Volta.

Después de saludar a los oficiales el Capitán General dispuso fuera desembarcada la tropa.

A las cuatro y veinte saltó a tierra el primer soldado. Su paso por la plancha fué muy notado, pues al descender la multitud prorrumió en aplausos.

#### El saludo familiar

Igual que se hizo cuando la llegada del batallón expedicionario de Palma, se concedió permiso a los soldados para ir a saludar a sus familias y en un momento en el malecón y en todo el muelle se fueron formando grupos alrededor de cada uno de los soldados.

De estos otros que habían salido de Melilla a las seis de la tarde del sábado y que el tiempo duro que encontraron retrasó bastante su marcha.

Al cabo de largo rato se tocó a formar y se organizó la columna para dirigirse a la Catedral donde se había de cantar la Salve en acción de gracias, organizada por la Asociación de Señoras de la Cruz Roja.

#### Hacia la Catedral

En esta parte de la llegada de los artilleros fué donde se puso más de relieve el sentimiento del pueblo mallorquín.

Fué inútil que pretendieran marchar en perfecta formación, el público se mezclaba con los soldados y los curiosos formaban tan tupidas filas, que la tropa marchaba con dificultad por el callejón que aquellos dejaban libre.

Abrió marcha un pelotón de guardia civil montada y seguía luego la banda de artillería y la música de infantería e intercalados entre la fuerza de artillería que acudiera al muelle marchaban la batería de Menorca y la de Mallorca.

Lo tostado de los semblantes y las condecoraciones marcaban la diferencia. La mayoría, si no todos, de los que regresan llevan dos condecoraciones: la medalla de Melilla y la del Mérito Militar que acredita han tomado parte en más de diez operaciones.

El público demostraba su entusiasmo por el regreso de los artilleros, aplaudiendo fuertemente y con entusiasmo al paso de los repatriados.

En la Catedral

Las amplias naves de la Catedral se llenaron de fieles, ávidos de asistir al acto organizado por la citada Asociación de Señoras de la Cruz Roja.

En el espacio de la nave central junto al altar mayor se colocaron los repatriados y en los asientos que ocupan al concurrir a funciones religiosas tomaron asiento las autoridades.

En el altar mayor se colocó la bandera y su escolta.

El primer templo de la ciudad ofrecía bellísimo aspecto.

Junto a las iluminaciones alegóricas que adornan la capilla real, que lucía sus pompas, se destacaban los rayos policromados del sol a través de los ventanales.

Desde el púlpito el canónigo don Antonio Sancho dirigió la palabra a los recién venidos.

Les recordó como a la vista de Mallorca les había salido al encuentro a saludarles el hidroavión de una entidad, mallorquina como ellos, como ellos amante de nuestra isla y que como ellos ha tenido víctimas, pero que también como ellos triunfará.

Aquel aparato era la avanzada del corazón de Mallorca que acudía a saludarlos.

Y al desembarcar os han recibido vuestros jefes y vuestras familias, contentos de volver a abrazar a sus hijos y hermanos.

En nombre del Cabildo dió la bienvenida a los que han regresado, dedicando un recuerdo a los que han hallado en Marruecos la muerte.

Seguidamente el Cabildo entonó la Salve, dándose por terminado el acto.

El desfile

Al abandonar las fuerzas el templo se organizó nuevamente el desfile.

Para presenciarlo, el Capitán General señor de Heredia y demás autoridades, se colocaron en la calle de Palacio junto al monumento a Quadrado.

Las tropas desfilaron marchando hacia su cuartel.

Al despedirse de las autoridades, el Capitán General expresó al Alcalde su satisfacción por el entusiasmo, el orden, la disciplina y el comportamiento observado por el pueblo de Palma con motivo del regreso de la batería de montaña.

En el Cuartel de Artillería

En el Cuartel se sirvió a los artilleros una comida extraordinaria consistente en arroz a la valenciana, un plato de carne y postres.

La comida transcurrió en medio de gran entusiasmo. Los artilleros no cesaban de vitorear al capitán Feliu y demás oficiales que formaban parte de la batería expedicionaria.

Después se les sirvió un «lunch»: pastas mallorquinas de varias clases, vinos generosos y cigarros, obsequio del «Velo Sport Balear».

El «lunch» fué servido por el Conserje y tres criados de dicha Sociedad bajo la dirección del vicepresidente de la misma don Rafael Riutort que ostentaba la representación del presidente don Joaquín Pascual, que por indisposición no pudo asistir, y de los miembros de la Junta don Miguel Obrador, don Juan Juan y don Juan Jaume.

Los artilleros agradecieron con vítores al «Velo Sport Balear» el obsequio. Asistieron al acto los jefes y oficiales de la Comandancia.

Permiso a los artilleros

Después del «lunch» se concedió a los artilleros permiso para marchar ocho días a sus respectivas casas.

Las bajas

Las bajas que durante su estancia en Marruecos ha sufrido la batería del capitán Feliu son las siguientes:

Muertos: Antonio Veny Fullana, de Manacor, y Fausto Llabrés Pericás.

Heridos: el cabo Esteban Febrer Fiol, de Manacor, en la cabeza, y los soldados Juan Lluís, de Manacor; Antonio García Miralles, en la nariz; y Guillermo Torres Vaquer, en un brazo.

Este último ha quedado en un hospital de Málaga.

La batería de Menorca

A bordo del «Capitán Segarra» vino también la batería de Menorca.

Como quiera que las órdenes que traía dicho buque eran de que volviera a zarpas enseguida (así lo hizo anoche) pues ha de encontrarse mañana en Ceuta, la mencionada batería quedó acuartelada en esta plaza, hasta que se disponga su marcha a Mahón, que se dice será en el próximo vapor correo para aquel puerto.

Nuestra bienvenida

EL DIA, uniendo su voz modesta a la de la ciudad y de todo Mallorca, envía la más cordial bienvenida a los artilleros que

nueve meses ha marcharon a Melilla y ayer regresaron y dedica un recuerdo a aquellos que encontraron su muerte en el cumplimiento de su deber.

#### CUESTION RESUELTA

### El arbitrio provincial sobre la exportación

#### Se cobrará por la Aduana

Hace unas pocas semanas, y a raíz de un viaje que una comisión de diputados provinciales hizo a Madrid, se supo que por el Ministerio de la Gobernación había sido aprobado, tal como lo redactara, el presupuesto que para 1922-23 formuló la Diputación.

La mencionada aprobación llevaba en sí, implícitamente, la vigencia del arbitrio provincial sobre la exportación, con traca aplicación había recurrido, con resultado negativo, la Cámara de Comercio.

Aprobado el presupuesto y vigente el arbitrio no se cobraba, sin embargo. Ello era debido, según se venía diciendo a que la Diputación esperaba aún otra resolución ministerial, ésta de Hacienda, por la cual se ordenara al Cuerpo de Aduanas proceder a la exacción del arbitrio al hacer el despacho de las mercancías que salgan de la provincia.

Y la disposición también llegó; el domingo comunicó el Administrador de la Aduana al Presidente de la Diputación y a algún diputado haber recibido las órdenes telegráficas anunciándole la remisión por correo de las disposiciones para que en dichas oficinas se proceda a la liquidación y cobro del mencionado arbitrio provincial.

Ello representa para la Diputación una doble ventaja; la consagración definitiva, pudiérase decir, del arbitrio que implantara años atrás don Luis Alemany como medio de sacar del atasco la hacienda provincial; y por otra parte una importante disminución en los gastos de cobranza.

Hasta ahora la Diputación tenía montado un cuádruple servicio para la exacción del arbitrio, ya que careciendo de fuerza coactiva para su cobro tuvo que apelar a conseguir amistosamente y mediante sendas gratificaciones el concurso de varias personas y entidades; y así cubriendo de dicha exacción un Negociado, a tal efecto creado en la Diputación, los agentes de aduanas, la Isleña Marítima y los oficiales de aduanas, éstos con carácter particular.

Con la disposición ordenando a la Aduana el pago del arbitrio queda simplificado extraordinariamente el procedimiento y también ahora la Corporación provincial unos miles de pesetas.

Mas, a pesar de tal ventaja no queda con todo ello resuelto el conflicto económico de la Diputación, cuyo presupuesto se saldará con déficit, aun cuando se aplique, como así se hará seguramente, las tarifas máximas de percepción del arbitrio.

Convencidos de ello los diputados tienen el proyecto de apelar a alguna otra fuente de ingreso, a menos que en plazo breve no resuelva el Gobierno la cuestión, casi ya inaplazable, de las Haciendas provinciales, que con tanta finura como razón ha pedido recientemente al Parlamento el Comité permanente de las Diputaciones españolas en un documento que días pasados fué publicado en estas columnas.

El cobro del repetido arbitrio por la Aduana comenzará tan pronto como se reciban las órdenes concretas por correo.

Ya ayer se tomó nota de lo exportado para aplicar a los embarcadores la tarifa correspondiente.

do de su hijo el alférez de Regulares don Juan, quien viene bastante mejorado de la herida sufrida en Marruecos.

Para el Redactor Jefe de «La Última Hora» nuestro compañero don José Agustín Palmer, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Gumersinda Bonet Sánchez.

Vino de Barcelona don Bartolomé Maura.

También llegaron ayer mañana de Barcelona el oficial de Correos don José Alonso Forteza, el médico don Ramón Rotger, don Guillermo Lluís, don Nicolás Cotner, don Antonio Blasi, don José Balaguer, don José Camps y señora, don Juan Pagés, don Luis Feliu, don Antonio Obrador, don Antonio Nebot, don Francisco Massanet, don Luis Pascual, don Juan Mayol y don Ramón Pla.

Vinieron también de Barcelona las Reverendas Madres Superiores de este Hospital Provincial y del Colegio de Ca'n Capes, Sor Magdalena Castellvi y Sor Carlota.

Los Capellanes segundos del Clero Castrense don Juan Vich Nebot y don Mateo Nebot Antich han sido destinados a prestar sus servicios en Marruecos.

En la Capilla de la Inmaculada Concepción de nuestra Catedral Basílica se unieron en el sagrado lazo del matrimonio la señorita María Sureta García y don Gabriel Porcel Marcó, empleado del «Banco de Préstamos y Descuentos».

Bendijo la unión el Rdo. don José Palou, Vicario de la Catedral.

Fueron testigos por parte de la novia, su tío don Juan Tomás y el Oficial primero de la Compañía de «Ferrocarriles de Mallorca» don Juan Gamundi.

Por parte del novio fueron testigos de la boda don Emilio Tramuellas y don Luis Riera, apoderados de esta Sucursal del «Banco de Préstamos y Descuentos».

Los invitados fueron obsequiados en casa de la novia con un lunch.

Deseamos a la novel pareja toda suerte de venturas y prosperidades.

En el vapor «Mallorca», embarcaron anoche para Barcelona don Antonio Sitjar, don Gabriel Sureta, don Ramón Navarro, doña Catalina Gómez, don Cristóbal Trias, don Miguel Pol, don Rafael Budes, don Antonio Bonet y don Francisco Servera.

Igualmente embarcaron anoche para Barcelona, el capitán del Arma de Artillería don Vicente Moyá y don Ernesto Escalas.

Para incorporarse a su nuevo destino, embarcó también anoche el oficial de oficinas militares don Luis Bilion.

El domingo, procedentes de Ibiza, llegaron don José Fernández y Nieto, acompañado de su sobrina doña Amparo Riquer y de sus hijas Julia y Aurora.

En la Capilla de San Pedro y San Bernardo de esta ciudad han contraído matrimonio la señorita Josefina Ortigosa Juan y el joven veterinario don Cristóbal Trias Roig.

Actuaron de testigos por parte de la novia sus tíos don José y don Rafael Juan y por parte del novio el ex-concejal de este Ayuntamiento don José Mas y el farmacéutico don Bartolomé Trias.

Terminada la ceremonia, los desposados salieron por el predio «San Llorens» en donde pasarán los primeros días de luna de miel, que les deseamos sea eterna.

## Del Carnet

Ha llegado a esta ciudad, en donde pasará algunos días, el general Brandeis.

De regreso de su excursión a distintas capitales de la Península, llegarán esta mañana, nuestros distinguidos amigos don Ramón Marot y don Juan Fortuñá, acompañados de sus respectivas esposas.

El domingo marcharon a Barcelona don Enrique Fábregues, don José Riutort, don Bernardo Pomar, don Emilio Sagristá, don Manuel Massot, don Antonio Vives y señora, don Antonio Colom, don Francisco Oliver y familia, don Miguel Soler, don Marcelino Canals, don José Guillaró, don Juan Prohens, don Antonio Ferrer y don Luis Canals.

Conforme habíamos anticipado, marchó también para Barcelona, desde cuyo punto se dirigirá a París y Viena, nuestro distinguido amigo el ex-Alcalde de Palma don Antonio Pou.

Igualmente salió para la ciudad condal el Ingeniero de las Obras del Puerto don Juan Frontera, acompañado de su señora esposa.

También embarcó para Barcelona el capitán de Ingenieros don Ramón Taix.

Ayer mañana vino de Barcelona el Marqués de la Torre.

Igualmente llegó de la ciudad condal el notario don Pedro Alcover acompañado

## Banco de España

### MADRID

Como ampliación al anuncio publicado por este Banco con fecha 24 de Mayo actual, se hace saber a los interesados en el Concurso a plazas de Aspirantes a destinos de Escribientes del mismo, que a partir del 2 de Junio próximo, en todos los días laborables se celebrarán los exámenes generales de escritura al dictado y Aritmética elemental, actuando por dos series diarias de cuarenta concurrentes cada una, una por la mañana y otra por la tarde, según aparecerá en las listas correspondientes que se hallarán de manifiesto en la planta baja del edificio desde el día 29 de Mayo.

Madrid 29 de Mayo de 1922.—El Secretario, Jaime Triay.

### IMITABLE TINTURA

### PROGRESIVA



### PARA EL CABELLO

Depósito en esta Ciudad: Centro Farmacéutico, Harina, 34.  
Al por mayor: Vicente Ferrer y C. de Barcelona.

# EN EL AYUNTAMIENTO

### El edificio de Montesión; un incidente.-El arbitrio sobre alcoholes; los números que demuestran se pueden recaudar más de 300.000 pesetas, se estreñan contra los votos de la mayoría partidaria del concierto gremial, por 80.000.-Santos Oliver y Ramón y Cajal tendrán una calle en el Ensanche.-El regreso de los artilleros.-Otros asuntos

#### Sesión de ayer

El Alcalde don Antonio Oliver abre la sesión municipal ordinaria, a las seis y media.

Asisten los concejales señores Font, Jaume, Roca, Ramis, Ferreijans, Rintort, Mantaner, Ramis de Ayreñor, Moragues, Barceló (don Bernardo), Agulló, Planas (don Antonio), Salom, Obrador, Juliá, Comas, Solá, Llabrés, Barceló (don Francisco), Quintana, Más, Planas, (don Miguel), Coll, Fons, Simó, Barrera, Buares, Barceló (don Bartolomé), Villalonga y Forteza.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Se da cuenta de una proposición sobre los vocales de la Junta de Fomento y mejora de casas baratas, pidiendo se designen para que haga el Gobernador los nombramientos como vocal médico a don Gabriel Oliver y como vocal arquitecto a don Gaspar Bennisar.

#### El edificio de Montesión

Se da cuenta de otra proposición de los señores Juliá y Ferreijans proponiendo se pida la derogación de la R. O. sobre la enajenación de la cesión del edificio de Montesión.

El señor Barceló y Calmarí pide que quede la proposición ocho días sobre la mesa.

El señor Juliá no se opone a ello, aunque no ve la necesidad ya que hace tiempo que este asunto está sobre la mesa, pero encarece que no se demore la resolución de este asunto.

Entre ambos concejales se entabla breve discusión que termina retirando el señor Barceló y Calmarí su proposición de que quede sobre la mesa.

El señor Juliá antes de defender la proposición, desea conocer la razón que se opone a lo que en ella se pide.

El señor Barceló y Calmarí dice que solo cabe el acuerdo de no haber lugar a deliberar, por cuanto hace poco tiempo que ya lo resolvió en el sentido en que actualmente está.

Repite la argumentación de que el mencionado edificio de Montesión era una carga para el Ayuntamiento, ya que aprovechado había de costar más de construir un edificio de nueva planta; por ello fue partidario la Corporación de acceder a lo que solicitaba el Obispo.

Por ello pide que se acuerde no haber lugar a deliberar sobre el asunto.

El señor Forteza cree que no ha pensado el señor Juliá al presentar la proposición que el Ayuntamiento tendría que ratificarse en su anterior resolución.

El edificio de Montesión entregado al Seminario servirá para ampliar sus locales y con ello se aumentará también la cultura; y de ello se alegra y cree que debe alegrarse también el Ayuntamiento.

Aconseja al señor Juliá que abandone esta cuestión y reserve sus energías para otras cuestiones más importantes.

El señor Juliá usa de la palabra y entre otras cosas dice que cree que los concejales no deben guiarse por tendencias políticas ni religiosas.

Con motivo de unas interrupciones que se le hacen el señor Juliá protesta de ellas pronunciando palabras gruesas dirigidas a los concejales mauristas.

Termina manifestando que retira su proposición.

Las últimas palabras del señor Juliá y un breve diálogo que sostiene con el señor Barceló y Roselló promueven alguna algarabía en el Consistorio que termina dando por terminado el Alcalde el incidente y manifestando que el señor Juliá no ha querido con sus palabras ofender a ningún concejal.

#### La regularización del manantial de la Fuente de la Villa

Queda nuevamente sobre la mesa, el dictamen sobre la regularización del manantial de la Fuente de la Villa y cubrimiento de la acequia. Lo pide el Alcalde a solicitud del señor Pascual que se halla ausente por enfermo y así lo ha suplido.

Se aprueba el dictamen proponiendo el nombramiento de un cabo y de un tambor de la banda municipal.

El señor Ferreijans pide que se procure que el cabo sepa leer y escribir.

#### El arbitrio de alcoholes

Se da cuenta de los dos dictámenes de la Comisión de Hacienda referentes al arbitrio sobre alcoholes.

El señor Quintana solicita se le diga si desde el 17 ha habido fiscalización del arbitrio de alcoholes y si la recaudación ha costado dinero al Ayuntamiento.

El Alcalde contesta que no ha habido fiscalización ni nada ha costado.

#### Documentada impugnación del señor Quintana

El señor Quintana pronuncia un discurso oponiéndose al dictamen.

No se vea, dice, en nosotros ninguna censura contra el Alcalde, que no es sino el ejecutor de los acuerdos u opiniones de la Comisión, sobre la cual recae la responsabilidad.

Sostiene que el Ayuntamiento no ha podido substraer la ejecución del arbitrio al Gremio, ya que este gremio, tal como

la define la ley, no existía constituido cuando se dictó el bando firmado por la Alcaldía; publicado 10 días antes de reunirse los comerciantes afectados, convocados por don Nadal Comas, no es sabido si como teniente de alcalde o como Presidente del Sindicato de expendidores.

La mayoría acordó acceder al concierto gremial tomando como base no la cifra de consumo, sino una cantidad calculada de ingresos, a cuya cantidad prestamos nuestra conformidad en la esperanza de que el Ayuntamiento sería partidario de la recaudación directa.

Se extiende en argumentos y consideraciones para demostrar que en este asunto se han dejado de cumplir los preceptos del R. D. de 1918 y que el Ayuntamiento no puede tener noticia de la constitución del gremio y por tanto no puede subrogarle la ejecución del arbitrio.

Por todo ello pide la renovación del acuerdo sobre el concierto gremial y que se acuerde llevar este arbitrio por recaudación directa.

Sostiene que lo que rendirá el arbitrio es como mínimo la cantidad de 375 mil pesetas, que ellos sostenían en el proyecto de presupuesto.

Se ocupa de la discusión de su proyecto de presupuesto en el seno de la Junta Municipal de Asociados, en la cual, dice, triunfó sobre nuestros datos y nuestros cálculos el prestigio personal de hacendistas que tiene el actual Presidente de la Comisión de Hacienda señor Barceló y Mir; quien no hace aun dos semanas que le dió como resultado una cantidad exactamente igual a la que hizo figurar en presupuesto. Ciertamente el cálculo había triunfado.

Aduce luego unos datos, tomados del Negociado, referente a lo que se ha cobrado desde el 17 al 27 del actual y a lo que se ha introducido, declarándolo, sin pagar en los mismos días; y dice que el importe del mismo asciende en 10 días a ocho mil pesetas, no se puede sostener que en 365 días solo se puedan recaudar 80.000 pesetas.

Va desmenuzando los datos aducidos para llegar al resultado de que en un año se recaudarán más de 300 mil pesetas; y esto teniendo en cuenta que en los días que sirven de base para el cálculo no ha habido fiscalización ni impuesto. Por esta vez, podemos decir que los cálculos se han hecho regionalistas y nos dan la razón.

Termina diciendo que en vista de estos datos se podrán hacer insubordinados, pero aquellos no podrán ser destruidos; la ciudad no podrá perdonar que demos por 80 mil pesetas lo que puede rendir más de 300 mil pesetas; dinero que es muy necesario al Ayuntamiento para atender a los importantes problemas que tiene planteados.

#### Otras intervenciones

El señor Comas dice que si firmó una de las convocatorias fue para hacer honor a la confianza que en él depositaron los concejales.

Sostiene que el Gremio está perfectamente y legalmente constituido. En cuanto a los gastos que ha costado la recaudación aduce que los empleados del servicio de carnes han estado adscritos a dicha recaudación.

Y respecto a los datos numéricos leídos dice que si los 140 mil litros que han entrado de vino, no hubieran sido ni 20 mil si hubieran tenido que pagar arbitrio, pues gran parte de ellos son para los pueblos del interior.

El señor Barceló y Mir entiende que no es laborar para los fondos municipales obstaculizar la implantación del concierto gremial.

Dice que la Comisión de Hacienda no ha hecho acto alguno ejecutivo y que una vez que el Ayuntamiento aprobó el concierto ahora se deben llenar los requisitos que entonces no se pudieron llenar.

Si el Ayuntamiento aprobó el concierto gremial, no puede hacer otra cosa que sostener el acuerdo tomado; y el Ayuntamiento ha declarado que no quiere consumir su administración directa.

Suscribe las manifestaciones que sobre la entrada de vinos en Palma ha hecho el señor Comas; y califica de utopía que el arbitrio pueda rendir 350 mil pesetas.

Dice que no es base la recaudación de 10 días para calcular la de un año.

El señor Forteza. Por eso precisamente pedimos que se lleve un año por administración el arbitrio.

El señor Barceló y Mir termina diciendo que cree no es ser buenos administradores oponerse al concierto gremial.

El señor Rintort (don Bartolomé) dice que precisamente si se ha anotado mucha entrada de vinos es debido a consejos que ellos mismos han dado en las reuniones de industriales y comerciales afectados.

La gran cantidad de vino entrada es debido a que actualmente se encuentran en el interior de la población los almacenes que surten toda la isla.

Dice que de 72 mil habitantes solo hay ocho mil que consumen licores que dan 800 litros diarios, que es la misma cifra dada por el señor Quintana.

En cuanto se ponga el arbitrio se intentará bulearlo por medio de una artimaña que reduce a un tercio el número de litros introducidos.

Si el Ayuntamiento lleva este arbitrio por administración directa solo cobrará

una tercera parte; por ello es partidario del concierto gremial.

El señor Roca Waring dice que su actitud en este asunto no puede dejarla al juicio de la mayoría; pero que se muestra dispuesto a que personas tan calificadas, y tan alejadas de él como don José Solá, don Manuel Quas y don Luis Canals, juzguen si se ha portado al lado de todo espíritu personal o de intereses particular.

Le dice al señor Barceló y Mir que lo lógico sería que ellos se apartaran de parecer, y que ellos no son enemigos del concierto gremial, sino de que se dé sin tener estadísticas de consumo que solo pueden tenerse por administración directa; y los cálculos de lo introducido en once días han demostrado que los números de nuestro proyecto son más acertados a la realidad que los cálculos del señor Barceló y Mir.

#### Rectificaciones

El señor Quintana rectifica para contestar a los señores Comas y Barceló y Mir.

Sostiene que si en 10 días se han recaudado 8.000 pesetas, queda mucho margen para recaudar 80.000, y dice que nada de particular tendría que el Ayuntamiento revocase un acuerdo, si se convence de que no está en lo cierto.

Combate lo dicho por el señor Rintort respecto a la artimaña para pagar solo una tercera parte.

Sostiene que solo tomando por base lo cobrado se recaudará en un año más de 300.000 pesetas; y cree que sería una locura del Ayuntamiento dar por 80.000 pesetas lo que ha de rendir más de 300.000 pesetas.

Agradece al Alcalde las facilidades que ha encontrado para poder disponer de los datos que ha utilizado, ya que estaba en la mano de aquel negarse los.

El señor Barceló y Mir dice que ha hecho cálculos respecto a los números que ha dado el señor Quintana y de sus cálculos resulta que para beber lo que ha dicho todos los ciudadanos deberían dedicar 8 horas diarias a beber.

El señor Solá interviene y dice que parece que solo hay un concejal que se preocupa de los intereses municipales.

Recuerda que la Junta Municipal fijó la cantidad de 117.000 pesetas, el acuerdo del Ayuntamiento de cobrarlo por concierto gremial, y las reuniones de concejales tenidas para tratar de este asunto, y en una de ellas, años Comas se ofreció a gestionar que el gremio pagara 80.000 pesetas y se le facultó para hacer dichas gestiones.

En dicha reunión estaban representadas todas las fracciones y por ello cree que ahora no se puede dejar de aceptar la oferta del gremio; aunque tal vez para otra vez, si los datos del señor Quintana lo convencerán, se mostrará partidario de la administración directa.

El señor Quintana rectifica y sostiene nuevamente que si de un arbitrio se pueden sacar, no ya 300.000 pesetas, como ha demostrado, sino siquiera 200.000 pesetas no puede el Ayuntamiento darlo por 80.000.

La única manera de poder tener estadísticas, y lo hemos dicho repetidamente, es llevar este arbitrio un año por administración directa.

(Se acuerda prorrogar la sesión por haber transcurrido las horas reglamentarias.)

El señor Villalonga hace referencia a la reunión de concejales a que ha asistido el señor Solá, y dice que él se mostró contrario a ir al concierto gremial y se ausentó al ver el propósito decidido de los demás de ir al concierto gremial.

Se da el asunto por suficientemente discutido y se pasa a votar el dictamen que es aprobado por 23 votos contra 10.

El señor Forteza habla para explicar su voto, e incluso se muestra partidario de suprimir del presupuesto la partida del arbitrio sobre alcoholes.

El señor Juliá dice haber votado contra el dictamen porque en la aprobación se perjudica al Ayuntamiento y se perjudican a los pequeños comerciantes que tendrán que pagar para que se enriquezcan los accionistas del gremio.

El señor Ferreijans usa también de la palabra para explicar su voto.

#### Orden del día

Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento y de la Junta de Primera Enseñanza, pidiendo se nombre para la pensión que ha de entender en la construcción de edificios escolares a los señores Buares, Quintana y Obrador. Es aprobado.

Se aprueba un dictamen referente a las obras por destajo del desmonte de tierras en Son Armadans en la confluencia de los caseríos de Gençva y del Terreno.

Se acuerda conceder una pensión a la madre del difunto oficial Letrado don Antonio Pujol.

Se acuerda dar a tres calles del Ensanche los nombres de Santos Oliver, Ramón y Cajal y Rodríguez Méndez.

Se formula un dictamen proponiendo la adquisición de dos manzanas del recinto fortificado para edificar un almacén municipal y parque de bomberos. Queda sobre la mesa a instancia del señor Ramis de Ayreñor.

Se aprueban otros dictámenes de menor importancia contenidos en el orden del día.

#### Varios asuntos

Se da lectura a una carta del tenor Juan Nadal agradeciendo la felicitación que le dirigió el Ayuntamiento.

Se presenta una proposición pidiendo se prohiba el paso por el interior de la población a los carros de traperos y camioneros que vayan de un punto a otro de fuera de la ciudad; que los que tengan que ir al interior lo hagan por el camino más corto y que el Alcalde publique un bando haciendo público sus acuerdos.

El señor Mantaner se defiende brevemente y pide que pase la proposición a la Comisión respectiva para que la informe.

#### El regreso de los artilleros

El señor Ramis de Ayreñor se ocupa del regreso de la batería de montaña.

Suena el espectáculo de entusiasmo y cordialidad dada por el pueblo de Palma con motivo de dicho regreso, al cual no puede permanecer ajeno el Ayuntamiento.

Por ello propone que se asocie la Corporación a la alegría general y que obsequie de algún modo a los repatriados, felicitando por ello al Alcalde.

El señor Ferreijans apoya la proposición ampliándola en el sentido de que se obsequie a los demás que han venido de África y que, además junto a la satisfacción por el retorno, se haga constar el sentimiento por los que allí han quedado.

#### ¿La nueva Casa del Pueblo en peligro de ruina?

El señor Jaume denuncia que el edificio que para Casa del Pueblo se construye en la calle de María Cristina está desvelado, que ha notado que se le añaden montañas de hierro, y todo ello le hace temer que se derrumbe, pues ya se cayó una pared.

Velado por la vida de los que allí habrán de reunirse solicita se gire una visita de inspección a dicho edificio.

El señor Forteza niega las denuncias que acaba de hacer el señor Jaume y asegura que dicha obra tiene la solidez debida; de lo cual puede responder, pues, se construye con arreglo a sus planos y bajo su dirección.

El señor Ferreijans dice que el desplome de dicha pared fue debido a un vendaval, y que era de tal género la pared y tan sólida que tanto el señor Solá, inteligente en la materia, como el arquitecto señor Bennisar se extrañaron de que hubiera sido derribada.

En cuanto al edificio dice que lo vio recientemente el arquitecto andaluz señor Azorín y no tuvo sino frases de elogio.

Rectifican las señores Jaume y Forteza y se acuerda girar una visita de inspección al edificio.

#### Cambio de hora de las sesiones

A propuesta del señor Mantaner se acuerda que a partir de la próxima las sesiones municipales se celebren a las doce de la mañana.

#### Final

Pasa a la Comisión de Obras una instancia de los vecinos de la Soledad que piden la apertura de una nueva calle.

Pasa a dicha Comisión y a la de Ensanche una propuesta del señor Solá para que el arquitecto formule el proyecto de urbanización de la calle del Hornabeque.

Y se levanta la sesión.

## Sucesos y desgracias

#### Curandero denunciado

El jefe de policía, señor Fiórez, ha denunciado al Juzgado a un herbolario, por haber suministrado un breaje de su composición a Antonio Ferrá Martorell quien, a consecuencia de haberlo ingerido sufrió una intoxicación.

#### Mordido por un caballo

El joven Juan Ferrá, de 19 años, habitante en la calle de Forteza, 50, fue asido ayer en la Casa de Honor de una contusión en el antebrazo izquierdo, consecuencias de una debilidad que le dió un caballo en la vía pública.

#### Escándalo

Por el jefe de policía han sido puestos a disposición del Juzgado dos individuos por haber promovido, anteayer, un escándalo, desobedeciendo a la guardia de Seguridad.

#### Hemérides mallorquinas

30 Mayo 1410

Pagó la Procuración Real a Juan Martí, Notario, Promotor Fiscal del Sr. Rey, 8 ls. 5 ss. y 8 ds. por los gastos hechos en la ida a Manacor del Lugarteniente de Gobernador y su comitiva, para proceder contra un Notario que cometió multitud de falsedades así en los asuntos de su oficio como en otras cuestiones de la Corte Real de dicha villa, en que había intervenido, y por las cuales le donó el Fisco.

## Vida Marítima

#### Movimiento del puerto

Domingo 28

#### Entradas

Procedente de Ibiza el vapor correo «Isleño», capitán don Guillermo Company, con 8 pasajeros y carga general.

Procedente de Ciudadela el vapor

«Ciudad de Palma», capitán don Bartolomé Abraham, con lastre y sin pasaje.

Procedente de Mahón el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con 74 pasajeros y carga general.

Procedente de Alcudia el pallebote «Luis Matutano», patrón don Damiani Perelló, con 120 toneladas de madera de pino. Coadunatario, don Gabriel Mulet e hijo.

Procedente de Bilbao y trasluz el vapor «Cabo Triana», capitán don A. Ellicuma, con carga general. Coadunatarios, don Gabriel Mulet e hijos.

#### Salidas

Para Barcelona a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general, entre ella 250 sacos de harina y 55 de azúcar.

Lunes 29

#### Entradas

Procedente de Argel el vapor correo «Bellver», capitán don Jaime Mulet, con pasaje y una partida de orn vegetal.

Procedente de Cádiz el laúd «Joven Antonio», patrón don B. Ferragut, con carga de cebollas y tomates. Coadunatario, Sucesores de B. Estela.

Procedente de Barcelona el pallebote «Canalejas», patrón don Guillermo Moragues, con carga general. Coadunatario, don Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de San Carlos de la Rápita el laúd «Teresa», patrón don José Beltrí, con carga general. Coadunatario, don Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de Denta la balandra «Vanell», patrón don Andrés Seivera, con lastre.

Procedente de Barcelona el pallebote «Puerto de Alcudia», patrón D. M. Reynés, con carga general.

Procedente de Valencia el pallebote «Salvadora», patrón don Miguel Nadal, con carga general. Coadunatario, don Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de Melilla el vapor «Capitán Segarra», capitán don Calisto Méndez, conduciendo a los artilleros repatriados.

#### Salidas

Para Barcelona, el vapor «Cabo Triana», con carga de tránsito.

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Isleño», con pasaje y carga general.

Para Ceuta salió anoche el vapor «Capitán Segarra», con lastre.

Para Malta el pallebote griego que entró de arribada en este puerto procedente de Lisboa.

#### Quedaron despachados

Para Ibiza, el laúd «Joven Laura», con carga general.

#### Crónica del puerto

Ayer fué subido a los Astilleros del Mulet, el pallebote «Villa de Aspe», para sufrir reparación y alomado de cobre.

#### Servicio de vapores corcos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19.  
De Mahón para Barcelona a las 17.  
De Ibiza para Valencia a las 20.  
De Alicante para Palma a las 13.  
De Alicante para Ibiza a las 13.  
De Palma para Ciudadela a las 19.  
De Ibiza para Palma a las 24.  
De Ibiza-Formentera a las 9.  
De Formentera-Ibiza a las 12.

COMPTON MARITIME ET COMMERCIAL  
**B. M. MAYOL**  
AGENTES MARITIMOS  
1, Rue de la République - MARSEILLE  
Corredores de Fletes - Fletamentos  
- Consignación de buques -  
Tránsitos - Agentes de Aduanas  
Consignación de Mercancías.

**NO COMPRAR**  
Monederos de plata para Señora y Caballero, sin visitar antes la  
**Fábrica de D. Pablo Tarangi**  
Calle San Miguel, 214. Grandas surtidas.  
Perros económicos.

**Hormas y Tacones**  
para calzado  
ESCALERAS de mano  
CARRETILLAS para transporte  
POLEAS de madera  
DEPÓSITO  
Sucesores de Ros, Riera y C. S. de C.  
Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34.

**VASOS BARATOS**  
LA CARTUJA

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### El Centenario de San Isidro Solemnísima procesión

Madrid 29 a las 17.—Ayer tarde y con gran gentío en el trayecto se celebró la solemne procesión de San Isidro con motivo de las fiestas del centenario de la canonización de este y de Santa Teresa, San Ignacio y San Francisco Javier.

Salió de la iglesia de los Jerónimos hasta la Catedral.

En todo el trayecto—Carrera de San Jerónimo, Puerta del Sol, calle Mayor, plaza Mayor y calle Toledo—las casas estaban engaladas.

Presidió la comitiva el Infante don Fernando quien llegó acompañado por una sección de la Escolta Real y todo el servicio palatino pues llevaba la representación del Rey.

Se le tributaron los honores correspondientes.

En la procesión figuraban las imágenes de los santos mencionados, que iban montadas sobre carrozas-automóviles que llevaban instalado alumbrado eléctrico e iban adornadas con profusión de flores.

Figuraban también todas las parroquias banderas y estandartes de innumerables asociaciones, representaciones del ejército, del Congreso, del Senado, sociedades obreras católicas, asilos y colegios.

Daban guardia a las imágenes una escolta de alabarderos.

Seguían el Obispo de Madrid-Alicala, el Arzobispo de Valencia, el Ayuntamiento, la Diputación, una representación del señor Ordóñez, las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, la banda municipal y dos piquetes: uno de infantería y otro de caballería.

En la plaza Mayor el Rey y la familia real presenciaron el desfile.

Frente al balcón de Palacio la banda del regimiento de León acompañó a los coros que cantaron al paso de las imágenes.

El gentío vitoreó al Rey de España y a San Isidro.

Al llegar a la Catedral se cantó un Te Deum.

### Consejo de Ministros A la entrada

Madrid, 29 a las 16.—A las once de esta mañana se han reunido en la Presidencia los Ministros para celebrar Consejo.

El señor Sánchez Guerra ha sido el primero en llegar. Ha dicho: Vengo pronto, porque antes del Consejo tengo que despachar varios asuntos.

El señor Ordóñez ha dicho que llevaba asuntos sin importancia.

Ha dicho que creía que el Consejo lo ha pedido el ministro de la Guerra, pues, en el último no se terminó el estudio del asunto de repatriación de África.

El ministro de la Guerra, general Otaguer, ha dicho que en Marruecos no ocurriría novedad.

Ha negado que él hubiera pedido el Consejo.

El señor Bergamín ha dicho que el Consejo se dedicaría al estudio de asuntos de Hacienda. Ha añadido que él había solicitado la celebración del Consejo por tener que someter a sus compañeros el asunto referente a la reforma arancelaria.

El señor Calderón ha dicho que continúa sus gestiones encaminadas a solucionar la huelga de Asturias.

Ha agregado que creía que la Comisión técnica esta tarde emitiría dictamen.

Los demás ministros nada han dicho.

### Nota oficiosa

#### La situación de la industria española

Madrid, 29 a las 16.—Poco después de la una de la tarde terminó el Consejo de ministros.

Se facilitó una nota que dice: Se trató extensamente de la grave situación creada a la industria española y

la posición de notoria ventaja de que disfrutaban los países donde existe la moneda excesivamente depreciada, acordándose utilizar las facultades que concede la reforma arancelaria y adoptar medidas de necesidad urgente.

#### El acuerdo franco-español

El ministro de Estado dió cuenta de haber terminado los trabajos la Comisión encargada del concierto comercial entre España y Francia.

El acuerdo está pendiente de una consulta hecha al gobierno francés.

#### Proyectos de Marina

Despacháronse varios expedientes de Marina y un proyecto reformando el reglamento que rige a bordo de los barcos mercantes.

Otro organizando el estado mayor de la Armada y una sección de estudio para todo lo referente a la aviación naval hasta que se regulen los servicios por la ley.

#### Hacienda y Gracia y Justicia

Se despachó un proyecto de Hacienda modificando las plantillas del personal administrativo y técnico de la Arrendatista de Tabacos.

De Gracia y Justicia se despacharon varios indultos de penas leves.

#### Los conflictos obreros

El ministro de Trabajo dió cuenta del estado de los conflictos obreros y propuso algunas medidas relacionadas con otros ministerios encaminadas a solucionarlos.

### Goicoechea en Huelva

#### La llegada

Huelva 29.—Llegó el señor Goicoechea acompañado de algunos parlamentarios políticos de Madrid y Sevilla.

Dará una conferencia acerca de Marruecos.

Le cumplimentaron las autoridades.

El público le ovacionó.

#### Una conferencia

##### Acerca de Marruecos

Huelva 29.—Esta tarde, a las cinco, el señor Goicoechea dió en el Teatro su anunciada conferencia acerca del problema de Marruecos.

Comenzó diciendo que ha de ser optimista.

España—dijo—ha tenido dos ideales internacionales: primero el de América, ahora el de Marruecos.

No debe empequeñecerse con decir que permanecemos allí por honor.

Además, no es así. Estamos allí por seguridad nuestra, pues sin la zona africana vecina quedaríamos asfixiados militar y políticamente.

El protectorado es un régimen de intervención disimulada.

Los mayores enemigos de España son los que hablan del abandono utilizándolo como bandera para conquistar el Poder.

Lo del Alto Comisario civil es solo un golpe de efecto.

Para la implantación del protectorado propiamente dicho hay que desmilitarizar a la policía indígena, preparar un régimen civil en las zonas urbanas y extenderlo a los campos pacificados.

Debemos procurar que el ejército sea apto para realizar la obra constructora que hay que realizar en Marruecos.

En esta cuestión hay que considerar tres elementos: los hombres, el material y el espíritu de colectividad.

La falta de ideal patriótico nacional, el pesimismo del ambiente y el egoísmo de la vida moderna se condensan en un síntoma que fué el efecto, no la causa del sindicalismo militar.

Este, como todo sindicalismo, hace prevalecer a un montón anónimo de ignorados sobre los más aptos.

La oficialidad de complemento y los voluntarios aventajados deben servir de enlace entre el espíritu del Ejército y el de la Nación.

La supresión de las recompensas ha producido un efecto desconsolador.

Con ello ha quedado demostrada, en este punto, la ineptitud de la función del Parlamento.

Es necesario cuidar mucho de la sensibilidad del Ejército.

Se impone la urgencia de la creación en África de una oficialidad especializada en la recluta voluntaria, estimulada por las recompensas.

También es de gran necesidad la reorganización de las fuerzas de policía indígena.

Es inexacto lo que se dice de que Francia se costeara por sí misma su actuación en África.

Francia gasta en Marruecos 500 millones anuales y la producción de su zona no da, ni mucho menos, para tanto.

Hay que valorizar la zona española, y el medio para lograrlo es extender nuestro influjo por todo el territorio.

Conviene estudiar la posibilidad del establecimiento de una tasa urbana, teniendo en cuenta que el «terbit» produce 60 millones en la zona francesa.

Es igualmente necesaria la implantación de monopolios e impuestos y la administración de los bienes.

Otra de las cosas muy necesarias es mantener la concordia con Francia pero separados en ambiciones de colonialismo.

Hay que decir en España la verdad por dura que sea.

Quien sepa herir la fibra nacional será el dueño del Poder.

Al terminar su discurso el señor Goicoechea fué aplaudido.

### Cuestiones obreras

#### En Oviedo

##### Continúa el paro

Oviedo 28.—Continúa el paro general minero.

El Comité ejecutivo del Sindicato ha comenzado los trabajos de propaganda celebrando mítines en toda la cuenca minera, alentando a los obreros para que tomen la misma actitud.

#### La fábrica «La Vasconia»

Bilbao 29.—En la fábrica «La Vasconia» se tocó el cuerno anunciador de la hora de trabajo y solo entraron 180 obreros.

La empresa de esta fábrica estaba dispuesta a no transigir, rebajando los salarios en un 15 por ciento, pero en vista del escaso número de obreros que entraron al trabajo, el consejo de administración se reunió para tomar acuerdos.

### La cuestión de Marruecos

#### Posición hostilizada

Melilla, 28.—Los moros hostilizaron la posición de Aiso, siendo rechazados inmediatamente.

#### Viaje suspendido

Málaga, 28.—Han suspendido el viaje a Málaga los hidroaviones.

Mañana llegará el coronel de aviación señor Soriano.

#### El enemigo desalentado

Melilla, 29.—A consecuencia del bombardeo de los aeroplanos se halla desalentado el enemigo.

Este se proponía hostilizar algunas posiciones.

#### El paradero de Abd-el-Krim

Melilla, 29.—Se sabe que Abd-el-Krim se halla en casa del kaid Abd Solahen Azib-Midar, acaudillando 2000 rebeldes.

#### Bombardeo aéreo

Melilla, 29.—Los aeroplanos han bombardeado varios lugares de la región de Tafersit, donde había concentraciones rebeldes.

Arrojaron bombas incendiarias destruyendo los aduana.

#### «La Correspondencia Militar», y la prensa

Madrid, 28 a la 1.—«La Correspondencia Militar», ante las informaciones que viene publicando la prensa, dice que cuanto atañe a Marruecos y sus relaciones con los institutos armados, hay más que nunca que dar a la conciencia nacional todos los elementos de juicio.

El problema es magno y nos encontramos ante un caso ineludible de una intervención quirúrgica.

#### Movimiento de buques

Cádiz, 28.—El vapor «Isla de Menorca»

era esperado con tropas, más no ha llegado.

Créese que el tiempo le habrá impedido desembarcar el importante cargamento de material que llevaba.

Los remolcadores «Galicia», «Tetuán» y «Larache» han entrado en el arsenal de la Carraca para montar la artillería y marchar luego a Marruecos.

#### La cuestión Riquelme-Sanjurjo

Madrid, 29 a las 22.—Se dice que se ha nombrado un juez especial para intervenir en la cuestión surgida entre el coronel Riquelme y el general Sanjurjo.

#### Fuerzas de Intendencia a Sevilla

Melilla, 28.—Ha zarpado para Sevilla el vapor «Villarreal» conduciendo fuerzas de Intendencia.

#### Marcha al río Kert

Melilla, 29.—Una columna compuesta del batallón de Zaragoza y del de Isabel II efectuó una marcha al río Kert hasta Timayast, sin ser hostilizada.

#### Repatriación de tropas a Cádiz

Cádiz, 29.—Procedente de Larache ha llegado el vapor «Isla de Menorca», conduciendo a 117 jefes y oficiales y soldados con diversas situaciones.

De Ceuta han llegado tres baterías del segundo Tíbero.

Fueron recibidos en el muelle por las autoridades, gran gentío y una banda de música que interpretó diversas composiciones.

Las tropas, una vez desembarcadas, marcharon al cuartel de Santa Elena.

Hoy salen trenes con dirección a Getafe llevando cada uno una batería completa.

Manda las fuerzas el teniente coronel don Salvador Landiz, Barón de Planes Patraix.

### Política

#### Felicitaciones al señor Francos

##### Rodríguez

Madrid 28 a la 1.—El señor Francos Rodríguez ha recibido muchas felicitaciones por haberle proclamado, la Academia de Medicina, miembro honorario de la misma.

#### Manifestaciones de la Cierva

Madrid 23 a la 1.—Algunos periodistas han visitado al señor la Cierva.

Este ha declarado que el debate no había terminado, pues tienen que hablar muchos y hay que aclarar muchas actitudes.

#### Nuevo diputado por Verín

Madrid 29 a las 17.—La «Gaceta» publica una disposición ordenando que el domingo 18 de junio se proceda a la elección parcial de un diputado por el distrito de Verín.

### Comentarios

#### Acerca de la actualidad política

Madrid 29 a las 17.—Muchos diputados acudieron ayer al salón de conferencias comentándose los asuntos de actualidad política.

Se comentó de todo y en todos sentidos.

Los ministeriales se mostraban satisfechos confiando en que los presupuestos se aprobarán rápidamente.

Añadían que después se pondrá a discusión la ordenación ferroviaria confiando aprobarla a fines de junio, y en esta fecha suspender las sesiones de Cortes.

Para activar la discusión de los asuntos pendientes el jefe del Gobierno celebrará entrevistas para ver de celebrar sesiones los sábados y para habilitar tres horas más.

Algunas minorías, entre ellas las regionalistas, según parece, se oponían a ello.

### Noticias

#### generales

##### Nuevo buque para la Compañía Ibarra

Bilbao 28.—A las 4 de la tarde fué botado al agua el vapor «Cabo Huertas» construido en los astilleros de la Constructora Naval para la Compañía Ibarra de Sevilla.

Desplaza dicho buque 5.53 toneladas

y se halla dotado de todos los adelantos modernos.

Después del lunch que se sirvió a los invitados y autoridades, se brindó por la prosperidad de la marina mercante española.

#### Nueva Junta de la Academia de Jurisprudencia

Madrid 23 a la 1.—En la Academia de Jurisprudencia se verificó la selección de la Junta directiva, reelegiéndose presidente al señor Bergamín y a los restantes miembros que componían la Junta anterior.

#### Incendio en una fábrica

Alicante 28.—En una fábrica de niquelado, un incendio ha destruido las naves del taller de máquinas.

Han resultado heridos leves, tres obreros.

Las pérdidas se calculan en 250.000 pesetas.

#### Una agresión por celos

Madrid 29 a la 1.—En una casa de la calle del Aguila, los vecinos Manuel Vázquez de 57 años, de estado soltero, y Antonio Taberner de 38, casado, cuestionaban frecuentemente por tener el Antonio celos de su esposa, prima a la vez de Manuel.

Por la tarde cuestionaron nuevamente y por creer el Antonio que el Manuel iba para agredirle, sacó una navaja hiriendo gravemente al Manuel en el costado.

El agresor fué detenido.

#### Media gala en la Corte

Madrid 29 a las 17.—Ayer la Corte vistió de media gala por el cumpleaños del Infante don Alfonso, hijo de Alfonso y Beatriz, que se encuentran con sus padres en Londres.

Mañana también vestirá la corte de media gala por celebrar su santo el Infante don Fernando.

#### Disposición sanitaria

Madrid 29 a las 17.—Por el ministerio correspondiente se ha dispuesto que en las estaciones sanitarias de los puertos se habilite un local para la asistencia gratuita a los tripulantes de cualquier nacionalidad afectados de formas ambulatorias de enfermedades venereo-sifilíticas.

#### La fiesta de la flor en Madrid

Madrid 29 a las 17.—El total recaudado en la fiesta de la flor en Madrid, en los 36 puestos que se instalaron ha sido de 107 mil 834 ptas.

Con los importantes donativos que las sociedades y particulares han enviado directamente a la Junta de Damas lo recaudado asciende a 150 mil ptas.

#### Conciertos de música española

Madrid 29 a las 17.—Ayer en el Retiro, asistiendo numeroso gentío celebró el tercer concierto de música española la banda municipal.

Los maestros Bretón y Jiménez dirigieron personalmente a la banda y la interpretación de sus respectivas obras «La Verbena de la Paloma» y «La Tempranica».

Fueron aclamados con entusiasmo.

#### Veterinaria militar

Madrid 29 a las 17.—La «Gaceta» de hoy publica una disposición convocando a unas oposiciones para cubrir 70 plazas de veterinarios terceros de Veterinaria Militar.

#### Sin novedad

Madrid 29 a las 17.—Según noticias oficiales ayer en provincias, apesar de la festividad del día y de los numerosos actos que se celebraban, no ocurrió novedad.

#### Conferencia aplazada

Madrid 29 a las 22.—Ha sido aplazada la conferencia que esta tarde debía dar el conde de Romanones en la Residencia de Estudiantes.

Asesinato de un vaquero por una supuesta banda de ladrones

Oviedo, 23.—Un automóvil ocupado por cuatro personas, al pasar por la carretera encontró a dos vacas.

Entonces los ocupantes del vehículo se apearon maltratando al dueño de las reses Alejandro Quiros, de 63 años de edad, quien salió a la carretera para prender a los despiadados forasteros.

Entonces éstos le dispararon varios tiros, matándole.

Luego huyeron abandonando el coche, en el cual encontró la policía un carnet expedido por el gobernador de Vizcaya.

Se ignora quienes puedan ser los autores del asesinato aunque se cree se trata de una banda de ladrones que recorre la provincia aprovechando la absoluta carencia de guardia civil, la cual, como se sabe, está concentrada en las cuencas mineras.

**Desgracia.—Dos muertos y varios heridos**

San Sebastián, 29.—Ayer se verificó una fiesta en Beasain. Acudió la banda de música de Tobosa y miles de forasteros. Los automóviles iban repletos.

Para poder transportar a toda la gente se tuvieron que colocar banquetas sobre los toldos de los coches, y al pasar el puente del Ferrocarril chocó uno de ellos con la parte superior del puente, resultando muertos los individuos Lorenzo Castañag y Luis Aramburu.

Otro llamado Francisco Laza se teme que fallezca.

Hay además otros heridos.

El Juzgado practica diligencias. El conductor ha declarado que avisó a los viajeros antes de llegar al puente y que éstos no hicieron caso.

**El campamento de Carabanchel Visitado por el Rey**

Madrid 29 a las 24.—El Rey visitó el campamento de Carabanchel.

Recibió a don Alfonso y a sus acompañantes el batallón de instrucción mandado por el teniente coronel señor Ramos rindiéndole honores igualmente que al general Orozco, al gobernador militar señor Burguete y a los generales Heredia y Aizpuru ayudantes de S. M.

El Rey revistó municiosamente al batallón de instrucción y recorrió detenidamente todas las dependencias del cuartel.

Le llamaron la atención el nuevo tren de ametralladoras los perros de guerra y la biblioteca.

En ella pidió datos acerca del número de libros y del carácter especial de los mismos.

Visitó luego la sala de banderas, el comedor de los oficiales y las habitaciones destinadas a academias y escuelas.

Elogió las condiciones y confort del comedor y la comida del día, que era extraordinaria.

Pidió, examinándolas, las papeletas de rancho de todo el mes, mostrándose satisfecho de la alimentación del soldado.

También estuvo en los locales de los escuadrones de caballería, revistando estas fuerzas.

Después marchó al campo en donde se hallaban formados los soldados para ejercitarse en lecciones prácticas.

Presenció los diversos actos de la sección que fueron: recorrido de la pista con obstáculos, una carrera larga y gimnasia colectiva.

Todo ello fué muy de su satisfacción, quedando comprobada la resistencia de los ejecutantes a pesar de estar en pie desde las tres de la madrugada y efectuar los ejercicios bajo un sol abrasador.

**Del Extranjero**

**La Conferencia de La Haya**

**Se han cursado las invitaciones**  
La Haya 29.—Las invitaciones para la próxima conferencia de La Haya han sido enviadas por el presidente de la Conferencia de Génova de acuerdo con el gobierno holandés.

**Reunión de peritos**  
La Haya 29.—Se tiene la intención de reunir en La Haya dos comisiones.

Una compuesta por los peritos de los Estados que tomaron parte en la conferencia de Génova, a excepción de Rusia y de Alemania.

Y otra compuesta de peritos rusos.

**Reunión de delegados**  
La Haya 29.—El día 15 de junio se reunirán en La Haya delegados (dos o más por Estado) de las naciones representadas en Génova, a excepción de Rusia y Alemania.

Estos delegados irán acompañados por algunos peritos y su misión consistirá en determinar su participación en la comisión rusa así como la formación de las comisiones y procedimientos a seguir.

**Los Estados no se atacarán ni habrá propagandas subversivas**

La Haya 29.—A fin de que el trabajo de las comisiones pueda realizarse sin estorbos se ha convenido que los Estados se abstendrán durante cierto lapso de tiempo antes y después de la conferencia de atacarse y de hacer propagandas subversivas.

Los miembros no rusos de la conferencia se obligan a no concluir durante un cierto tiempo tratados por separado respecto a las cuestiones que las comisiones tienen que examinar.

**Francia**  
**Las negociaciones comerciales franco-españolas**

París 29.—Tratando de las negociaciones comerciales franco-españolas, la delegación financiera ha aprobado una moción en la que se ruega al Gobierno francés que no ceda en la cuestión de coeficiente 2,6 y concluya un acuerdo precipitado susceptible de favorecer los sentimientos de especulación.

El autor de esta moción declara que sería injusto que los vinos argelinos fueran sacrificados a cambio de un acuerdo económico con España.

**Portugal**  
**¿Nueva rebelión?**

Badajoz 29.—Noticias de Lisboa dicen que se ha conducido a las prisiones a 15 oficiales del Ejército.

Según parece estaban complicados en la preparación de una nueva rebelión militar.

El gobierno ha publicado una nota oficiosa diciendo que han sido tomadas

todas las medidas para mantener el orden.

**El tratado hispano-portugués**  
Lisboa 29.—En los círculos comerciales portugueses se asegura que a primeros de junio próximo comenzará la revisión del tratado comercial hispano-portugués.

**Mensaje al Rey de España**

Lisboa 29.—El Senado ha aprobado por unanimidad el mensaje que ambas Cámaras enviarán al Rey de España con motivo de la visita de los estudiantes, catedráticos y aviadores portugueses a Madrid.

**Estados Unidos**

**Nuevas tarifas ferroviarias**  
Chicago 29.—A partir del 1 de julio se aplicará en todas las redes ferroviarias de los Estados Unidos la nueva escala de salarios para los empleados y obreros de las mismas.

La reducción total de salarios se elevará por esta circunstancia a cuarenta y ocho millones de dólares.

**Congreso Eucarístico**

**Los peregrinos españoles son recibidos en audiencia por el Papa.—No ocurre novedad**

Roma 29.—Los peregrinos españoles, presididos por el cardenal Vidal y Barraquer han sido recibidos por el embajador y hoy tendrán audiencia papal.

Entre los peregrinos no ocurre novedad. De los sucesos de estos días apenas se han enterado.

Con el reparto de la correspondencia ha renacido la tranquilidad entre ellos, por haber recibido noticias de sus familias.

**Fiesta religiosa.—Sesión plenaria**

Roma 29.—Con motivo de la fiesta de San Felipe Neri, los miembros del Congreso Eucarístico internacional han trasladado a la iglesia de Santa María in Vallicella, donde el Cardenal Vicario celebró de pontifical, con asistencia del Colegio de sacerdotes de Roma.

Tomaron parte en la sesión plenaria en la iglesia de los Santos Apóstoles, hablando los señores Carton de Viart, Gavilan y obispo de Cremona.

Seguidamente los congresistas se dirigieron a San Carlo Catinari para la adoración solemne del cuerpo de San Felipe.

**Iuglaterra**

**Una fuerte ola de calor**

Londres 28.—El termómetro ha señalado por la tarde 29 grados centígrados. No se recuerda una ola de calor tan fuerte como la de ahora.

**Irlanda**

**Racha de incendios**  
Belfast 29.—Se han producido diez y

**DIRECTAMENTE de DRESDEN (ALEMANIA)**

acaba de llegar un envío de 30 máquinas para hacer calceta de todos números y anchos para toda clase de géneros de punto.

Ventas al contado y a plazos a precios reducidos

**MÁQUINAS ALEMANAS de Francisco Becker Santa Eulalia, 23 - Palma**

NOTA.—Dentro de breves días llegará una partida de 50 máquinas de coser de superior calidad, que ofrezco al público a precios y condiciones lo más favorable

**Rica crema de frutas PARA HELADOS**

preparación rápida y económica

FRESA — MELOCOTÓN — GROSELLA

—: ALBARICOQUE Y FRANBUESA —:

**CASA LLOFRIU**

**Colmado Parisien**

**Gran rebaja de todos los artículos**

Café Superior los 100 gramos.	0'65 PTAS.
Sardinias Klub lata . . . . .	0'50 .
Dátiles el kilo . . . . .	0'35 .
Azúcar blanco, el kilo . . . . .	2'00 .
Especialidad en chocolates y cacao Suchard a precio de Fábrica.	1'70 .
Vinos Maristañy a granel blanco y clarete el litro	0'60 pesetas.

Única casa que vende barato

siete incendios, los cuales se atribuyen todos a manos criminales.

Han sido descubiertas por la policía bastantes bombas incendiarias, que estaban ocultas en varias casas.

**Agresiones**

Belfast 29.—Han sido agredidos a tiros de revólver dos soldados británicos, resultando muerto uno de ellos y herido gravemente el otro.

Los agresores huyeron sin que pudieran ser detenidos.

**Collins a Londres**

Dublín 29.—Ha salido para Londres el señor Collins con objeto de celebrar una conferencia muy detenida con el ministro inglés de Colonias, lord Churchill.

**Cuba**

**Atentado contra la Legación española**

La Habana 29.—Ha estallado una bomba junto al edificio de la Legación española.

La explosión no ha causado desgracias personales por una verdadera casualidad, pues el ministro de España se hallaba fuera de la Legación y el personal de la misma no dormía en los bajos.

La explosión ha ocasionado desperfectos de alguna consideración en la fachada del edificio.

La policía sigue la pista a tres individuos conocidos por sus ideas ácratas, de los cuales se sospecha sean los autores del criminal atentado.

**Méjico**

**Los vejámenes de los españoles residentes en Méjico**

Méjico 29.—La Cámara de Comercio española ha hecho públicos los vejámenes que sufren los españoles allí residentes, que no se limitan ya a dejarles sin haciendas, sino que los vecinos de los poblados, viendo la impunidad de que gozan sus tropelías, invaden armados los predios de los españoles que se atreven a protestar.

**Diputado asesinado**

Méjico 29.—Al entrar en su domicilio el diputado don Jesús Moreno, ha sido agredido a tiros de revólver por el diputado señor Tejera Llorca, quedando mortalmente herido y falleciendo pocas horas después.

Hacia tiempo que entre ambos diputados se desarrollaba una violenta polémica por cuestiones políticas, descendiendo en determinados momentos a cuestiones puramente personales.

**Riera y Pizá**

Junio II, 42 (frente CASA MAYONS)

Sombrereria, Camisería, Lencería y otros artículos propios para Caballero

Vendemos nuestros artículos de primera calidad y a precios sumamente limitados. Gran surtido en sombreros de paja y fieltro de marcas nacionales y extranjeras.

a vueltas con la Democracia cristiana. Y más de cuatro reaccionarios para quienes, en realidad, el actual régimen económico es de derecho divino, y nada en él puede reformarse, ni discutirse, ni alterarse, salieron del salón de sesiones afirmando que ellos eran mucho más avanzados que la concentración liberal.

**Café Restaurant de Oriente**

Desde hoy en adelante se expendarán en dicho Establecimiento los acreditados HELADOS que antes se despachaban en la extinguida Horchatería de Oriente, vulgo C'AN BARTOLA.

**Baños de San Juan de Campos**

El día 1.º de Junio próximo empezará la temporada oficial de los Baños termales de San Juan de Campos cuyas aguas micro-medicinales emergen a 40 gr. centígrados y producen efectos maravillosos en varias enfermedades principalmte en el reumatismo y enfermedades de la piel.

En la estación del Ferrocarril «Baños San Juan» habrá coche en combinación con el tren.

Para informes y encargos: Constitución, 1 y 3. Café Ferrá-Palmí.

**En Berlin (Alemania)**

Por precio limitadísimo se vende en una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua tibia, que produce unos 50.000 m. cros de renta anual. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 11.

**Revista de Prensa**

**La juventud catalana**

De un artículo de «El Debate»:

«En Cataluña, como en todas partes, esa oposición de dos tendencias es una cuestión de edad, de responsabilidad y de experiencia de la vida. Defienden la moderación y el proceso evolutivo, los que han sido hasta ahora directores del movimiento catalanista; los que han ejercido y ejercen cargos políticos en Cataluña y cargos parlamentarios fuera de ella; los que han participado en las responsabilidades del Gobierno; los hombres de la industria y de los negocios; las autoridades conscientes de su influencia y de responsabilidad moral; todos los que han podido tener, por motivo de su situación pública pasada o presente, una visión más amplia y comprensiva de los problemas colectivos.»

Los jóvenes, en cambio, son en cierto modo más lógicos, más idealistas; proponen una conducta al parecer más recta, una aplicación inmediata de los procedimientos que les predicaron muchos de los que ahora, por fortuna, no creen ya en la eficacia del extremismo nacionalista.

Creamos que, bien de Cataluña y de España, predominan y se impondrán los primeros, los partidarios del evolucionismo.

Pero esto no nos impide hacer justicia a la juventud nacionalista catalana, la que—llamando a las cosas por su nombre—ha sido educada en principios que forzadamente habían de conducir al separatismo, aunque no fuese ésta la intención de todos sus directores.

En realidad, con razón esta juventud se llama a engaño.

No hay que decir que disintimos de sus doctrinas; pero es justo reconocer que sirve con lealtad y abnegación los ideales cuyo culto preferente y casi exclusivo le ha sido largamente predicado.

Sea cual fuere la solución que tenga de momento la crisis del regionalismo catalán, es probable que esa fuerza social y política de los más ímpetuosa se extinga pronto; y si no se disuelve, será un estorbo en la marcha de la política catalana.

Esto es muy sensible; y en ello, a nuestro juicio, debieran pensar maduramente los directores del movimiento catalanista, para que no suceda con la juventud que se está formando y que actuará en un próximo mañana lo que ha ocurrido con esta juventud, que lucha hoy, consecuentemente con la orientación que les fué dada.

Prat de la Riba y el mismo Cambó tienen no poca parte de responsabilidad en el estado espiritual de los jóvenes catalanistas.

Prat de la Riba, uno de los políticos más extraordinarios que ha habido en España en el último medio siglo, logró entrar y casi apagar en la juventud universitaria de hace quince años todo ideal que no fuese el logro de la autonomía de Cataluña.

Para alcanzar la solución de este problema pronto, que se confiaba ver resuelto antes de que los jóvenes llegasen a la madurez, se declararon en suspenso todos los demás problemas.

Pero... la experiencia demuestra que las mudanzas políticas de los pueblos son cosa de lustros, de decenios y aun de cuartos de siglo; y un movimiento regionalista, por legítimo y respetable que sea, no puede constituir por sí solo un ideal, y mucho menos el ideal único de una juventud política.»

**Entre Lenin y el Papa**

De un artículo de Luis de Zulueta:

«He ahí el programa de los liberales. Sus dos buenas horas empleó la otra tarde el señor La Cierva en explicárselo a la Cámara. Con su voz pausada, resistente, infatigable, fué repasando los discursos pronunciados por los jefes de la concentración en los recientes actos de propaganda. Leyó, sobre todo, los párrafos que se referían a la reforma del régimen de la propiedad, entresacando cuidadosamente aquellos que le parecieran más subversivos y comprometedores, más propios para excitar las instintivas resistencias de la cugnera conservadora y del analfabetismo acudulado.»

Los párrafos leídos, sin embargo, producían un efecto contraproducente. «¡Hij que escardecer todo es lo que clama el orador. Mas, cuando se oían los peligrosos textos, la tranquilidad renacía en todos los escanos parlamentarios, y aún los representantes de la extrema derecha social encontraban un poco extemporánea la evocación del fantasma de Lenin. «Yo también cito a Lenin...», decía noicamente el señor La Cierva, a propósito del programa patrocinado por el señor marqués de Añuemas, monárquico ferviente, grande de España, que con tanta equanimidad preside ese rojo Soviet que es el Senado español...»

¡Si! ¡Es preciso aclararlo todo! ¿Cómo

tolerar ni un momento más en silencio la conducta revolucionaria del señor Alba, que se va a soliviantar a los pobres campesinos de la vieja Castilla, diciéndoles—y bien recogió este párrafo el señor La Cierva— que como no puede trabajar quien no tiene medios, hace falta fomentar el crédito agrícola? ¿Como soportar con resignación que, después, en Lorca, haya profirido don Melquiades Alvarez palabras tan demoleedoras como las siguientes, que buen cuidado tuvo de repetir el señor La Cierva, para que se escandalizase la Cámara y se commovieran las columnas del orden social: «Cuando hablamos de la distribución de los latifundios, pensamos en indemnizaciones apropiadas, de garantía para las derechas y para las izquierdas; pretendemos aumentar el número de propietarios, convirtiendo a los hacendados en conservadores de su propia riqueza, viendo esto, como lo ha sido en Francia, vlladarr infranqueable opuesto a los avances del bolchevismo.»

¡Todo, todo hay que explicarlo! ¡Todo, hasta esa radicalísima doctrina del salario justo y esa teoría anticristiana de que el trabajo humano no es una mercancía, sino un factor de la producción! «Si el trabajo no es una mercancía—argumentaba el exministro de la Guerra, irrumpiendo bravamente en los problemas sociológicos—, ¿cómo lo regularéis vosotros? ¿Pensáis, en virtud de este principio, establecer Consejos de patronos y de obreros? Y el orador de la derecha llegaba al término de sus deducciones fulminando la frase decisiva: «¿Es o no Lenin?»

¿Eso es Lenin? Ya hemos dicho que el efecto resultó contraproducente... ¿Lenin? «¡Qué! ¿Eso es Leon XIII?», replicaban en las propias filas conservadoras cuantos presumen de Sociología o andan



# Depósito de papeles pintados

para decorar habitaciones, de las mejores fábricas del país y extranjeras, de

## J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21-Palma

Gran rebaja de precios en todas las clases de papeles. Los que se vendían a 6 reales el rollo desde hoy se venden en esta casa a 4 reales el rollo de 8 metros. La colocación del papel a 0'60 ptas. el rollo. También se hacen toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras de papeles a domicilio.

Se hacen presupuestos de todos los trabajos gratis y con precio fijo. No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado.

## Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que ésta dé completa satisfacción.

Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

CASA CODINA

UNIÓN, 8-PALMA  
Teléfono, 271



## Fotografía GIL RUIZ

RAMBLA n.º 1. (Entrada por el jardín)

La casa más antigua de Baleares. Se hacen toda clase de trabajos fotográficos tanto de galería como a domicilio.

Especialidad en trabajos para la industria y comercio, como muestrarios, catálogos, vistas, etc., etc.

Nota.--AVISANDO SE RETRATA A DOMICILIO.



## Navigazione Generale Italiana

Società riunita Florio Rubattino--Lloyd Italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

El 5 de junio saldrá de Barcelona, DIRECTO para Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y magnífico trasatlántico

## Principessa Mafalda

El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos los departamentos. Cámaras exclusivas y demás Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín de invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos.

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.

Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas

Agente en Palma, M. ORDINAS - Libertad, 17.

## Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.

Fábrica en Hostalet: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

# GRAN FÁBRICA DE ARTÍCULOS DE GOMA ELÁSTICA

## Gutapercha, Amianto y Ebonita

para Maquinaria, Marina, Electricidad, Tubería, Ortopedia, Cirujía, Juguetería y Sports

Neumáticos .: Calzado de Goma .: Fibra Vulcanizada

FÁBRICA LA MÁS IMPORTANTE DE ESPAÑA EN SU RAMO

## Baltasar Garriga Escarpanter

FÁBRICAS

Pasaje Wifredo  
núm. 8 al 14 (D E)

BARCELONA



DESPACHOS

Rambla Santa Mónica  
núm. 8 al 12

BARCELONA

En PALMA DE MALLORCA: Calle UNIÓN, núm. 8 .: Teléfono 271

### Se vende

Un motor Grosley gas pobre 10 caballos, un camión casi nuevo carga 4.000 kilogramos y una montura completa de molino de harina. Para informes: Bartolomé Bauzá, drogueria al lado del Café Suizo, calle San Miguel.

### PASAJES

Salidas mensuales de Barcelona:  
Día 4 para Montevideo y Buenos Aires.  
Día 10 para Puerto Rico y Habana.  
Día 17 para Jambro, Santos y Buenos Aires.  
Día 25 para Nueva York y Habana.  
Gratis se arregla la documentación.

FRANCISCO DELABERT--Sindicato, núm. 155

### SE VENDE

Un Klesco propio para la venta de refrescos.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### LEGIA

MARCA

### LA ESTRELLA

es la mejor.  
Pídase en Colmados y Droguerías.

### Obreros

Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Se vende

casa nueva en S'Horri des Cò en sitio céntrico, con planta baja y piso.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Tenedor de libros

Disponiendo de algunas horas diarias, se ofrece.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Representantes

los desea importante Fábrica en las plazas de Inca, Felanitx, La Puebla, Pollensa, Porreres, Alaró, Artá, Binisalem y Sóller, que estén bien relacionados con los dueños de cafés. Ganarán buenas comisiones.  
Dirigirse a L. G. - San Elias, 16 - Palma.

### Sulfatadoras

### Azufradoras

### Piezas de recambio

### LABOR Y FUERZA

Sindicato, 194, Ensanche

### Nuevo Chalet

Se vende uno en el Terreno, estilo americano con magníficas vistas.  
Calle de Bonanova, 79-2.º de 9 a 12.º

### Oficial barbero

Se ofrece. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Casas de recreo

Se venden en Génova dos casas bien construidas y con muchas comodidades.  
Informarán: Calle de la Marina, 17. Palma.

# SIFILIS ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrigerante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpes, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

# VENEREO CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito-urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, hemorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56.- BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

### Matrimonio

Un hijo desea colocación en cualquier punto del extranjero.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Representante

Se necesita uno para Palma y su zona para encargarse de la venta de los vinos y vinos CABALLERO inutil si no es con buenas referencias.

Para más detalles dirigirse al Agente para las Baleares JUAN ROIG, Plaza del Príncipe, 12.--Mahón.

### A los Constructores

de fincas y de maquinaria especialmente agrícola se recomienda antes de comprar ninguna pieza de hierro visitar la casa en Palma de

### ARTURO CORTÉS

Puerta de San Antonio 31 y se harán cargo de sus precios.

### Buena ocasión

Por pesetas 8.500

Se vende automóvil casi nuevo 12/15 H.P. Marca acreditada, Faros, bocina, y puestas en marcha eléctricos, rueda recambio completa y una cámara de aire.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Casa de recreo

Se alquila con algunos muebles en el Molinar de Levante frente al mar.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Farmacia

Antigua y acreditada se vende en Barcelona.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Se vende

Una finca de recreo y productiva situada a once kilómetros de Palma.  
Informes: Sindicato, 150 - 1.º

ULTIMAS NOTICIAS

Asuntos de Baleares

El servicio telegráfico de Baleares.—Gestiones de D. Luis Alemany

Madrid, 29 a las 24.—El diputado por Mallorca don Luis Alemany ha conferenciado con el director de Correos.

Le habló del estado en que se encuentra el servicio telegráfico de Baleares.

El señor Silvela dijo que probablemente hoy firmará el ministro la autorización del tendido de los cables entre Mallorca, Cabrera, Ibiza y Formentera, realizándose estas obras el próximo junio.

Añadió además que procurará que se realice el tendido del cable directo entre Palma y Valencia.

Congreso

(No hemos recibido sino parte de la reseña de la sesión del Congreso, ignorando por que causas.

En nuestra edición de mañana ofrecemos al lector lo que vayamos recibiendo.)

Orden del día

La reforma tributaria.—Presentación de enmiendas

Sigue discutiéndose la reforma tributaria.

Indalecio Prieto defiende una enmienda al artículo 12.

Pide que el Banco de España abone más cantidad de la que paga por el impuesto de utilidades.

Añade incidentalmente a la reconciliación de Sánchez Guerra y la Cierva considerando una ridícula comedia en la cual se han supeditado los intereses a merquinos sentimientos de amor propio.

El señor Bergamín explica los beneficios que al Tesoro reporta las operaciones que realiza el Banco.

Analiza las tarifas de los impuestos que paga y los considera suficientes.

Después de votación nominal por 75 votos contra 12 se deshecha la enmienda.

Luego el señor Prieto defiende otra enmienda pidiendo que se exceptue del pago de impuesto de utilidades a los sueldos inferiores a tres mil pesetas.

El señor Ruano en nombre de la comisión dice que han sido ya desgravados los sueldos inferiores a 1500 pesetas, con lo cual deja de percibir el Estado unos cuatro millones y que por lo tanto no puede accederse a lo que solicita Indalecio Prieto.

Este dice que todo podría compensarse si los accionistas del Banco de España pagaran con arreglo a lo que deben pagar.

Después de votación ordinaria se deshecha la enmienda.

De Barcelona

La fiesta de la sardana

Barcelona 29 a las 24.—Se ha celebrado la fiesta de la sardana.

Por la mañana se celebró una misa en Vallvidrera y después se dedicó un homenaje a Pep Ventura, restaurador de la sardana ampurdanesa.

Después se visitó Villa Juana, donde murió Verdagué.

Por la tarde se bailaron sardanas en un espacio llamado Las Planas, en la estación de la línea eléctrica de Torraça.

Por la noche volvieron a bailarse sardanas en la Plaza de Cataluña.

Concurrió un gentío extraordinario.

Peticiones de mejoras

Barcelona 29 a las 24.—Los obreros que trabajan en el Metropolitano han pedido mejora.

En caso de una negativa se declararían en huelga.

Llegada de Leguía y Hortet

Barcelona 29 a las 24.—Han llegado los individuos Leguía y Hortet, siendo esperados por los sindicalistas libres, quienes gritaron vivas a los sindicatos libres y abajo Millán de Priego.

Con tal motivo fueron amonestados por la guardia de seguridad.

El asunto del Banco de Barcelona

Barcelona 29 a las 24.—El alcalde con-

También se deshecha otra de Martínez Campos.

Se acepta en parte una proposición del señor Ventosa sobre la equiparación de sueldos de los funcionarios del Estado con los de los empleados provisionales municipales, así como la desgravación de los hechos de las clases pasivas.

Se deshechan dos enmiendas de Gasset y se acepta una del señor Sarradell concediendo audiencias a los contribuyentes en juicio ante el jurado fiscal.

El señor Balparda consume un turno en contra del artículo impugnando el impuesto progresivo y la forma en que se aplica.

El señor Díaz de la Cebosa interviene protestando del exagerado tributo que se impone a los pequeños industriales y comerciantes.

En nombre de la comisión le contesta el señor Canals.

Se suspende el debate. Y se levanta la sesión.

Política

Lo que dijo Sánchez Guerra a los reporteros

Madrid 29 a las 22.—El señor Sánchez Guerra manifestó a los reporteros que la mayor parte del Consejo se dedicó a estudiar los tratados comerciales.

Se trató de ver la manera de habilitar algunas horas de la mañana para celebrar sesión en el Congreso.

El señor Bugallal dijo—hará las gestiones necesarias para ello.

El proyecto de tarifas ferroviarias

Madrid 29 a las 24.—En el Congreso se reunió la comisión que estudia el proyecto de tarifas ferroviarias.

Mañana se imprimirá una ponencia que se repartirá a los miembros de la aludida comisión.

Esta se reunirá nuevamente para emitir dictamen.

La sesión del Congreso.—Palabras de Bergamín

Madrid 30 a las 1.—La sesión del Congreso estuvo animadísima.

Toda la sesión transcurrió aburridísima, no lográndose siquiera aprobar el artículo 12 referente al impuesto de utilidades.

En los pasillos se preguntó al señor Bergamín sobre la fecha en que acabaría la discusión de los proyectos tributarios.

El ministro dijo:

Yo creía que esta tarde se hubiera avanzado más; pero ya se cansaron.

Yo lamento que el tiempo no sea ministerial, pues realmente el calor es enorme; pero hay que aprobar los presupuestos.

Confío que con las sesiones matutinas se avanzará mucho.

Algunos diputados decían que en la sesión de mañana habrá más animación, pues seguirá el debate planteado por la Cierva.

vocó a una asamblea a los parlamentarios y a los demás interesados en la situación del Banco de Barcelona.

Excusaron su asistencia los parlamentarios de la Unión monárquica.

Se nombró una comisión presidida por el señor Malaquer que se trasladará a Madrid para gestionar la aprobación de la ley de suspensión de pagos.

Reina pesimismo sobre este asunto.

Partido de «foot-ball»

Barcelona 29 a las 24.—El equipo profesional inglés «Notts County» ha empatado a uno, jugando con el «Barcelona».

Asistió al partido enorme gentío.

Se han recaudado en taquilla 63.000 pesetas, sin contar las 6.000 que corresponden a los socios que no pagan.

Banquete a Martínez Anido

Barcelona 29 a las 24.—Los quintos de hace 30 años, a quienes instruyó Martínez Anido siendo teniente, le han dado un banquete en Badalona.

Asistió también el general Arlegui.

El gobernador les excitó a reunirse cada año.

Comienzo de un proceso

Barcelona 29 a las 24.—Ha comenzado el proceso por el incendio ocurrido en la fábrica de vidrio del expeditado señor Lliga, que ocasionó 301.000 pesetas de pérdidas.

Parece que los procesados serán absueltos, por falta de acusaciones.

Fallecimiento

Barcelona 29 a las 24.—Ha fallecido en su casa de Selva, provincia de Gerona, el brigadier de la reserva don Federico Martínez Arenzana.

Fué abanderado de los voluntarios catalanes en la guerra de Africa.

Revista a los somatenes

Barcelona 29 a las 24.—El capitán general ha revistado a 1400 individuos de los somatenes del distrito segundo.

Se celebró una misa de campaña en el paseo de la Industria.

Las desgracias del domingo

Barcelona 29 a las 24.—Durante el domingo ocurrieron ocho desgracias ocasionadas por el tránsito rodado.

Silió en Barcelona

Mitin cultural

Barcelona 29 a las 24.—En la Universidad se ha celebrado un mitin cultural.

Hablaron el conde de Valliellano, el señor Silió y el señor Zabala.

El primero anunció que los señores Silió y Zabala y él han emprendido una campaña por todo España defendiendo las reformas que introdujeron en la enseñanza.

El subsecretario señor Zabala censuró el ambiente viciado de las Universidades y excitó a que se hagan reformas mediante la autonomía.

El señor Silió dijo que el viaje realizado es de propaganda cultural y que está despojado de toda política.

Dijo que el Estado se reservaba la concesión de títulos, invitando a los alumnos a que vayan a las Universidades con escasa vida.

Anuncia que la autonomía les facilita medios mayores de subsistencias.

Conferencia en la Cámara de Comercio

Barcelona 29 a las 24.—El señor Silió dió su anunciada conferencia en la Cámara de Comercio, tratando de la inexcusable reforma de la enseñanza mercantil.

Expuso el estado en que se encontraba la enseñanza mercantil cuando ocupó el ministerio de Instrucción Pública.

Se lamentó de los escasos rendimientos que dan los dos millones trescientas mil pesetas que se gastan para la enseñanza comercial.

Expuso luego el plan de enseñanza aprobado por él.

Silió banquetado

Barcelona 29 a las 24.—El Rector de la Universidad marqués de Carulla ha dado un banquete en su propio domicilio al señor Silió.

Este ha marchado a Valencia, prosiguiendo su viaje de propaganda.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 29 a las 22'00

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado, Exterior, Amortizable 5 p.%, etc.

Barcelona 27 a las 23'00

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Nortes, Alicante, Andaluces, etc.

Clases a domicilio

Sacerdote con títulos universitarios, ofrece a Colegios y particulares. Almadaina, 4-entresuelo, de 5 a 8.

AUTOS DE ALQUILER

ANDRÉS BARCELÓ

Plaza de la Libertad, 9 - (Paseo del Borne) frente a la Glorieta Teléfono, 352

Especialidad para bodas y bautizos. Abierto toda la noche. Custodia y limpieza de autos

SEÑORAS

El flujo y las enfermedades de la matriz, se curan con las

Irrigaciones del Dr. VALLEY

Usarlas por higiene y para evitar contagios

Venta: En los Centros de Especialidades y Farmacias.

ACADEMIA SOMOZA para Correos

San Lorenzo, 10, pal. - MADRID

Director: D. ANTONIO SOMOZA DE ARMAS

Profesores: D. Martín Vicente Salto, D. Jaime Sánchez Horejada, D. Jesús González López, D. José Gómez Somoza y D. Augusto Ortega Romo.—Médico para el internado, D. Ramón Salto Janeiro.

Honorarios: { Externos, 0 pesetas, mensuales. { Internos, 0 idem idem y 170 de pensión.

Espaciosos locales para las clases. Habitaciones aireadas para el internado. Cuarto de baño. En esta Agencia de Anuncios se facilitan REGLAMENTOS

Manuel Plaza SASTRE

Uniformes militares • Trajes talares. Espléndida colección de trajes para caballero. CALLE DE FIDEOS, Esquina Plaza Santa Eulalia

Religiosas

Día 30.—Sau Fernando, rey.—Modelo de príncipes cristianos, dechado de monarcas valerosos y presidente fue hijo de Alfonso IX, rey de León y de doña Berenguela, reina de Castilla.

Murió en Palencia Enrique y rey de Castilla, y heredera doña Berenguela renunció en su hijo la corona y fue acordado en las cortes de Valladolid en donde le juraron homenaje.

En 1223 se casó con Beatriz hija del emperador de Alemania y su principal afán fue expulsar a los moros de España para lo cual se alió con don Jaime I de Aragón. Tomó a Baeza, Córdoba y Sevilla en 1248.

Se le considera como el fundador de la universidad de Salamanca a la que concedió grandes rentas.

Clemente X le canonizó celebrándose el día de hoy su fiesta.

Dejó diez hijos de los cuales el mayor le sucedió con el nombre de Alfonso X, llamado el sabio.

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Cruz, en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis y media; a las diez, Tercia y Misa mayor. Por la tarde, actos de coro; por la noche, continuación del solemne Triduo con sermón por el Rto. Sr. don Mateo Nebot, Castrense, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías por divergencias con su esposa

El domingo último, en el kilómetro 10 de la carretera que conduce de Alcadia a Liuch se suicidó, colgándose con una cuerda que ató a una rama de un algarrobo, un individuo llamado Miguel Cerdá Vicens, de 43 años, casado, natural y vecino de Pollensa, domiciliado en la casa de campo denominada «Camp de Vall», del partido judicial de Pollensa.

Se personó en el lugar del suceso el Juez municipal de Pollensa acompañado del médico titular, ordenando, después de instruir las oportunas diligencias, el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

De las averiguaciones practicadas para esclarecimiento del hecho se deduce que la resolución tomada por el interfecto obedeció a divergencias surgidas entre él y su esposa con motivo de la compra de una finca urbana.

Maltrato de obra

La guardia civil del puesto de Santanyí ha detenido y denunciado a la autoridad judicial a Miguel Vidal Tomás y Margarita Bisquera S. Jv, consortes, por haber maltratado de obra a una hermana de la referida esposa, produciéndole una contusión en la frente, que fué calificada por

el médico titular, de pronóstico reservado.

Hurto de cebada

En La Puebla, la guardia civil ha denunciado al Juzgado a Antonio Amengual Pons por haber hurtado cuatro haces de cebada de una finca denominada «Ca'n Gallet» del término de Campanet, propiedad de doña Catalina Vives Cánaves.

Incendio

En una fábrica de yeso, propiedad de don Antonio Pagés, domiciliado en Palma, enclavada en el predio «Son Colom» del término de Calviá, se declaró un incendio uno de estos pasados días.

El fuego destruyó la techumbre de un zaguán que servía de depósito de madera, calculándose las pérdidas materiales en 2000 pesetas.

Fué detenido el fogonero de dicha fábrica Antonio Comas Mir, natural de Esporlas y vecino de El Terreno como culpable del suceso por haber abandonado, un momento, los hornos encendidos, pues se supone que se desprendió una chispa que fué a encender unos haces de leña que había a unos cuatro metros de distancia.

Del hecho se dió cuenta a la autoridad judicial.

Espectáculos

Principal

De 4 a 11 y media función de cine: 6.ª época de «Los tres mosqueteros» y otras cintas.

Lírico

Compañía cómica-dramática de Mercedes Pérez de Vargas.

A las 6 la tragedia grotesca en tres actos «Es mi hombre».

A las 9'30 de la noche la comedia en 3 actos «Lo cursi».

Moderno

Desde las 6 sesión continua de cine: 4.ª jornada de «La reina de los diamantes» y «El Salteador enmascarado» 4 partes.

Protectora

Desde las 6 función de cine: final de la serie «El hombre león», 3.ª y 4.ª episodios de «Las tres máscaras negras» y 1.ª y 2.ª episodios de «El rey de la audacia»

Asistencia Palmesana

Desde las 6 menos cuarto función de cine: (No hemos recibido programa).

Cine nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: final de la serie «El ventilocuo», «La arjaída» y una cómica.

IMPRENTA DE «EL DIA»